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Оказалось, речь ведется  
исключительно о воз-
можности получить 
право собственности на 

парковочные места, находя-
щиеся в подземных паркингах 
современных жилых ком-
плексов.  А расположенные во 
дворах места для стоянки ав-
томобилей приватизировать 
и получить в единоличное 
полноправное владение не 
получится. 
Инициатором нововведения 
выступило ГУП «Московское 
бюро технической инвента-
ризации» (МосгорБТИ). В ве-
домстве «ВМ» рассказали, что 
к ним все чаще поступают за-
просы от владельцев квартир, 
расположенных в новых жи-
лых комплексах, оборудован-
ных подземным паркингом.
— К нам обращаются гражда-
не за постановкой парковоч-
ных мест на кадастровый учет 
для дальнейшего оформления 

права собственности того 
имущества, за которое они за-
платили деньги, —  рассказа-
ла руководитель пресс-
службы ГУП «Московское 
бюро технической инвента-
ризации» Наталья Четве-
рик. —  Люди, заплатив за ме-
сто деньги, фактически не 
имеют возможности распоря-
диться им как законной соб-
ственностью. 
Сейчас фактически 
сложилась такая ситу-
ация: человек приоб-
ретает квартиру и ма-
шино-место на стоян-
ке, но, в отличие от 
квартиры, свидетель-
ство о праве собствен-
ности на парковочное 
место он не получает. 
Выглядит это так: заплатив 
рыночную стоимость за место 
на стоянке, гражданин тем не 
менее не владеет им. Образо-
вывается этакий правовой ва-
куум, который сегодня закон-
ным образом невозможно 
разрешить. 

Чтобы устранить этот казус,  
ГУП «Московское бюро техни-
ческой инвентаризации» 
предложило внести поправки 
в законодательство, а имен-
но: дать владельцам  квартир 
возможность поставить пар-
ковочное место на кадастро-
вый учет и оформить его в соб-
ственность. 
— В Федеральном законе 

№ 221 «О государ-
ственном кадастре» 
дано описание объек-
там недвижимости, 
которые могут быть 
поставлены на када-
стровый учет, — пояс-
нила Наталья Четве-
рик. — Машино-ме-
сто как нарисованная 
на асфальте разметка 

согласно этому закону не яв-
ляется объектом недвижимо-
сти  — у него нет ни стен, ни 
потолка. Соответственно, 
сложно измерить его основ-
ные параметры, предусмо-
тренные нормативными акта-
ми, дать основные характери-

стики, а следовательно — по-
ставить на кадастровый учет 
и оформить в собственность.  
Сейчас выход из этой ситуа-
ции по закону может быть сле-
дующий: оформлять парко-
вочное место в общедолевую 
собственность. Но общедоле-
вая собственность не может 
иметь рыночную стои-
мость — ту, по какой застрой-
щик продает эти места авто-
владельцам. 
Кстати, стоимость машино-
места в подземном паркинге 
жилого комплекса в Москве 
начинается от полумиллиона 
рублей. Однако, по словам 
юриста Сергея Уточкина, за-
конность договора купли-
продажи машино-места 
в этой ситуации вызывает во-
просы. 
— Получается, что договор 
купли-продажи недействите-
лен в части, касающейся ма-
шино-места. Так как предмет 
договора, по сути, фиктивен. 
Фактически продается товар, 
который физически не суще-

ствует — так как машино-ме-
сто не поставлено на кадастро-
вый учет, — отметил Сергей 
Уточкин. — У любого объекта 
недвижимости должен быть 
кадастровый номер. Нет номе-
ра — нет объекта, во всяком 
случае — формально нет.
Мы также спросили Сергея 
Уточкина, можно ли офор-
мить  в собственность маши-
но-место во дворе.  
— Это невозможно. Необхо-
димо провести процедуру ме-
жевания, поставить участок 
на кадастровый учет. На такое 
обособление машино-мест на 
придворовой территории и на 
передачу их в собственность 
нужно будет согласие соб-
ственников помещений в жи-
лом доме, которое едва ли 
удастся получить, — пояснил 
юрист.
На один участок  у жилого 
дома могут претендовать не-
сколько жильцов. Именно фи-
зическое выделение доли 
и станет самым проблемным 
моментом. 
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К сильным дождям и грозам 
коммунальщики готовы

 ■ НАТАЛЬЯ ЛУЧКИНА
 ■ n.luchkina@vm.ru

Сегодня погода в столице 
будет определяться ак-
тивным холодным ат-
мосферным фронтом. 

Об этом «ВМ» сообщили в цен-
тре ФОБОС. 
— Вчера выпало три-пять 
миллиметров осадков, это не-
мало, и сегодня осадков будет 
еще больше, — рассказал ве-
дущий сотрудник центра Ев-
гений Тишковец. 
Температура воздуха прогре-
ется до 20–25 градусов, но 
к вечеру обещают похолода-
ние.  Местами выпадет до 
13 миллиметров осадков — 
это 15 процентов месячной 
нормы. Столицу ждут интен-
сивные ливни, грозы и шква-
листое усиление ветра, дости-
гающее штормового зна-
чения. 

— Автомобилистам нужно 
быть предельно аккуратны-
ми, держаться подальше от де-
ревьев и рекламных щитов, — 
отметил Евгений Тишковец.  
Со среды по пятницу оборону 
будет держать антициклон: 
ожидается сухая погода, пре-
имущественно без осадков, 
и похолодание. Ночью 
6–11 градусов, днем около 
20 градусов, что ниже клима-
тической нормы на пять гра-
дусов. В выходные в столицу 
вновь вернутся дожди и гро-
зы. Но ожидается потепление. 
Ночью температура воздуха 
будет не ниже 15 градусов, 
а днем воздух прогреется до 
21–26 градусов.  
Коммунальные службы горо-
да переведены на усиленный 
режим работы.
— За сегодняшний день в дис-
петчерскую ГУП «Мосводо-
сток» заявок о скоплении воды 

не поступало, — пояснили 
в пресс-службе организа-
ции. — Учитывая неблагопри-
ятный прогноз по осадкам на 
ближайшие  сутки, работа ава-
рийных бригад организована 
в круглосуточном режиме, 
привлечена дополнительная 
спецтехника. На улицах горо-
да задействованы 218 бригад, 
1113 рабочих и 248 единиц 
спецтехники. В местах вероят-
ного скопления воды дежурят 
аварийные бригады предпри-
ятия, своевременно откачива-
ют воду  и прочищают дожде-
приемные решетки. 
При обнаружении подтопле-
ний горожане могут обра-
титься в Центральную диспет-
черскую службу ГУП «Мосво-
досток» и оставить заявку на 
вызов бригады по телефону  
(495) 657-87-03. Также заявку 
можно оставить на портале 
«Наш город».

СМЫСЛ ЖИЗНИ 
НАСТОЯЩЕГО 
МЕДИКА
Главврач городской 
больницы № 15 
Екатерина Тюлькина 
объяснила «ВМ», 
почему люди боятся 
доверять медикам

ЗАВТРАКОСМОС

Вам здесь не парковочное место
Горожане не смогут оформить в собственность 
участки двора под стоянку автомобилей

ПАВЕЛ 
БОЛЬШУНОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ 
ПРЕФЕКТА 
ЦЕНТРАЛЬНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО 
ОКРУГА  МОСКВЫ

В этом году в Центральном ад-
министративном округе Мо-
сквы планируется создать 
56 парковочных объектов об-
щей вместимостью более 
7500 машино-мест. 18 объек-
тов для 669 мест — плоскост-
ные парковки закрытого типа. 
Этот проект прорабатывается 
столичным Департаментом 
транспорта. 
Также запланировано обуст-
ройство парковок в объектах 
капитального строительства. 
Фактически это будут встроен-
ные в жилые дома и нежилые 
объекты недвижимости ма-
шино-места. 
Также мы не исключаем, что 
будут создаваться дополни-
тельные подземные механи-
зированные автостоянки. Это 
связано с тем, что в центре Мо-
сквы трафик особенно высок 
и концентрация автомобилей 
выше. Соответственно, необ-
ходимо создавать достаточ-
ное число парковочных мест, 
но не в ущерб плотному авто-
мобильному движению в цен-
тре города. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Справка

В столице действует программа 
«Развитие транспортной системы 
Москвы». Она принята до 2020 го-
да. До этого срока в мегаполисе 
появятся 880 тысяч машино-мест. 
В предыдущие годы — с 2010-го 
по 2011-й — в городе уже было 
создано более 730 тысяч мест для 
стоянки автомобилей. Таким об-
разом, к 2020 году общее число 
парковочных мест должно до-
стигнуть 1,6 миллиона. К концу 
этого года у станций метро будут 
оборудованы перехватывающие 
парковки общей вместимостью 
более 8 тысяч машино-мест. 
К концу 2016 года число платных 
мест для стоянки автомобилей 
на городских паркингах достиг-
нет 130 тысяч. В Москве введена 
система платной парковки в пре-
делах Бульварного, Садового 
и Третьего транспортного колец. 
Стоимость стоянки внутри Буль-
варного кольца составляет 
80 руб лей в час,  внутри Садово-
го — 60 руб лей в час, внутри 
ТТК — 40 рублей. 
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vm.ru

Утренний деловой выпуск
№ 106 (27082)
Рекомендованная цена 
12 рублей Издается 

с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Вторник

Вчера в столице состоялась презентация Молодежного анти-
коррупционного проекта — нового института общества, при-
званного формировать антикоррупционное правосознание мо-
лодых людей, прежде всего — студентов. Своей оценкой новой 
инициативы в рубрике «Первый микрофон» поделился предсе-
датель Национального антикоррупционного комитета Кирилл 
Кабанов. 

Лучшая прививка 
от коррупции

Главным образом нужно 
понимать два постулата 
о коррупции. Во-первых, 
это угроза и националь-

ной безопасности, и личной. 
Своим студентам на лекци-
ях — в частности, в МГУ, где 
многие ребята хотят быть бо-
гатыми, ездить на дорогих ма-
шинах, я  всегда привожу один 
пример: полторы тысячи руб-
лей стоило двум 
смертницам прой-
ти на борт самоле-
та. Разделите эти 
деньги на 14 чело-
веческих жизней, 
которые унес те-
ракт. А во-вторых, коррупция 
нарушает социальный лифт. 
Это только кажется, что ты 
можешь подняться за счет ку-
мовства, блата и денег. На са-
мом деле это не что иное, как 
уменьшение эффективности 
государственной машины — 
в результате этого процесса 
непрофессионалы зачастую 
занимают ответственные 
должности. К счастью, этот 
процесс сейчас быстро меня-
ется. Есть, впрочем, и третий 
постулат: сейчас коррупцию 
воспринимают как бизнес. Он 
построен на административ-
ном ресурсе, и у многих моло-
дых людей возникает иллю-

зия, что такой образ суще-
ствования является успеш-
ным. На взяточников смотрят 
с восхищением — у них доро-
гие машины, дорогие костю-
мы, квартиры и недвижи-
мость за границей. Но у этого 
успеха есть обратная сторона: 
быть коррупционером — зна-
чит жить в постоянном риске. 
К сожалению, у нас нет таких 
понятий, как коррупционные 
риски. 
Мне бы очень хотелось полу-
чить от Молодежного анти-
коррупционного проекта но-
вые предложения, я жду от 
студентов и молодых пред-

принимателей креативного 
подхода в решении этой 
острой проблемы.  
Думаю, инициатива сможет 
стать эффективным инстру-
ментом в деле неприятия кор-
рупции при условии, что с мо-
лодежью будут работать гра-
мотные спикеры.  Дело в том, 
что сейчас появилось много 
молодых людей, в том числе 
работающих в правительстве,  
которые научились быть эф-
фективными менеджерами 
без коррупционной составля-
ющей.  И наша задача в том, 
чтобы привить новому поко-
лению неприятие к кумовству 
и мздоимству.

КИРИЛЛ 
КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОН
НОГО КОМИТЕТА 
РОССИИ

ПЕРВЫЙ МИКРОФОН

3
ТЫСЯЧИ МЕМОРИАЛОВ
благоустроят в столице в рамках обще-
городской акции, приуроченной ко Дню 
памяти и скорби — 22 июня. В этот день 
в 1941 году открылась одна из самых 
трагичных глав в истории нашей страны. 
Добровольцы приведут в порядок воин-
ские захоронения и памятники, возло-
жат цветы на могилы людей, ковавших 
нашу Победу на фронте и в тылу.

ЦИФРА

Нужное на сайте 
газеты «Вечерняя Москва» 

Приложение 
«Народный кон-
троль» запущено 
для пассажиров 
электричек
Теперь любой может опе-
ративно отправить жалобу 
на тех, кто нарушает правила 
проезда или закон.

Итальянцы учат 
петь молодых 
солистов 
Большого 
театра ➔ СТР. 7

КУЛЬТУРА

Мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил 
об объединении 
городских порталов 
услуг ➔ СТР. 2

ТЕХНОЛОГИИ

Компания-подрядчик 
устраняет нарушения, 
допущенные 
при работах 
на Б. Бронной ➔ СТР. 4

Правила госслужбы. 
Глава Департамента 
СМИ и рекламы 
Иван Шубин в рубрике 
«Персона» ➔ СТР. 6

МОЯ УЛИЦА СЛУЖБА

ПРАВО  Горожан 
взбудоражил 
слух: парковоч-
ные места во дво-
рах разрешат 
оформлять в соб-
ственность. В со-
циальных сетях 
уже идут нешу-
точные баталии 
между  сторонни-
ками и противни-
ками такого ре-
шения проблемы 
парковки. «ВМ» 
выяснила правду.

ПРОВЕРКА 
СЛУХА

Погода на завтра

+20
ДЕНЬ

+15
НОЧЬ

ВОСХОД СОЛНЦА 03:44
ЗАХОД СОЛНЦА 21:16

21 мая 11:30 Рабочие сносят автостоянку «Зейка» на Алтуфьевском шоссе во дворе домов №№ 62 и 64 (1) 4 марта 2003 года. Такая битва 
за место для парковки развернулась в одном из московских дворов. Желающие поставить железного коня едва не сошлись в рукопашной (2) 
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Благодаря 
работе станции 

впервые 
были составлены 
карты поверхности 

Венеры

Советская автоматическая межпланетная станция, запущена 
для исследования планеты Венера 2 июня 1983 года

Солнечные 
батареи

Приборный 
отсек

Маршевый 
двигатель

Маневровые 
двигатели (служат 
для ориентации 

станции 
в космическом 
пространстве)

Антенны 
приборов 

зондирования 
поверхности 
планетыТарелка 

радиоантенны 
для связи 
с Землей 
(скорость 
передачи 

информации 
составляла 
100 Кбит/с)

Масса: 5250 кг 
Высота: 5 м 
Диаметр 

корпуса: 0,6 м

Венера-15

ДНИ ОСЛЕПИТЕЛЬНОЙ ВЕНЕРЫ В МОСКВЕ ➔ СТР. 3
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Суворовцы сыграют 
классику и джаз 

 ■ МАРИЯ РАЕВСКАЯ
 ■ maria.raevskaya@vm.ru 

В эфире сетевого вещания 
«Вечерней Москвы» вче-
ра выступила Варвара 
Трофимова, ведущий 

редактор пресс-службы Мо-
сковского международного 
Дома музыки. Варвара Михай-
ловна рассказала о большом 
концерте, который 
устроят в Доме му-
зыки 22 июня суво-
ровцы Московско-
го военно-музы-
кального училища. 
— Первое отделе-
ние будет посвящено более 
традиционной военной пес-
не, — сказала Варвара Трофи-
мова. — Наряду с песнями 
фронтовых лет будут исполне-
ны и более поздние произве-
дения, которые посвящены 
Великой Отечественной. Ска-

жем, произведения Алексан-
дры Пахмутовой («Поклоним-
ся великим тем годам...»). 
А вот во втором отделении су-
воровцы проявят себя с нео-
бычной стороны — как масте-
ра легкого жанра. 
— В этом училище дают раз-
ностороннее образование, — 
говорит Варвара Трофимо-
ва. — У них есть и биг-бенд, 

они прекрасно исполняют 
джаз. 
Закончится концерт «Днем 
Победы» Тухманова и «Про-
щанием славянки». 
Вместе с оркестром будет вы-
ступать звезда «Голоса» Поли-
на Конкина. 

СЕТЕВОЕ 
ВЕЩАНИЕ ВМ
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Сергей Собянин: Город создает 
новый единый портал

 ■ АВГУСТИН СЕВЕРИН
 ■ a.severin@vm.ru

Волоколамский путепро-
вод построен на пересе-
чении Волоколамского 
шоссе с Малым кольцом 

Московской железной дороги 
(МКЖД). Вчера ход работ по 
его реконструкции осмотрел 
мэр Москвы Сергей Собянин.

Транспортная доступность
Реконструкция Волоколам-
ского и еще нескольких путе-
проводов преследует три ос-
новные цели. Первая из них — 
поднять их выше для того, что-
бы подвесить контактную сеть 
Малого кольца МЖД. Вто-
рая — выполнить капиталь-
ный ремонт, в котором многие 
путепроводы давно нужда-
лись. Третья цель — расшире-
ние дорожного полотна для 
увеличения пропускной спо-
собности магистралей. 

Сейчас работы ведутся на не-
скольких путепроводах: Коп-
тевском, Богородском, Звени-
городском и Сусоколовском. 
Однако Волоколамский  —  са-
мый сложный.
— Здесь сразу несколько объ-
ектов и несколько задач реша-
ется: собственно автомобиль-
ный переезд, он расширяет Во-
локоламку в этом месте с ше-
сти до десяти полос, это трам-

вайный путепровод и техно-
логический путепровод, — от-
метил градоначальник. — Все 
эти работы должны завер-
шиться в 2016 году, но первый 
пусковой комплекс будет за-
кончен осенью этого года.

Удобный сервис
В тот же день Сергей Собянин 
принял участие в заседании 
Совета по открытым данным, 

созданного при Правитель-
ственной комиссии по коор-
динации деятельности От-
крытого правительства.  
— Управление данными 
в промышленных масштабах 
мы начали с портала «Наш го-
род», который, по сути дела, 
не являлся базой открытых 
данных, а был инструментом 
по контролю за городским хо-
зяйством, — рассказал мэр. — 

С момента создания портала 
было выявлено и решено бо-
лее полумиллиона конкрет-
ных проблем.
Затем столичное правитель-
ство создало Портал откры-
тых данных (data.mos.ru). Для 
удобства горожан и эффек-
тивного использования, по 
словам мэра,  эти открытые 
данные необходимо интегри-
ровать с другими сервисами. 

На единой площадке портала 
www.mos.ru будут объедине-
ны «Наш город» (gorod.mos.
ru), городской Портал госус-
луг (pgu.mos.ru) и Портал от-
крытых данных (data.mos.ru). 
— Будет создан новый единый 
портал, который поможет пу-
тем минимального количе-
ства кликов и узнать, и пожа-
ловаться, и получить реаль-
ную услугу, — заявил мэр.

ДЕНЬ МЭРА Вчера 
мэр Москвы 
Сергей Собянин 
осмотрел ход ре-
конструкции 
Волоколамского 
путепровода 
и принял участие 
в заседании 
Совета по откры-
тым данным, 
где рассказал 
о создании нового 
удобного сервиса 
для горожан.

Вчера 14:33 Мэр Москвы Сергей Собянин на заседании Совета по открытым данным, созданном при правительственной комиссии по координации деятельности Открытого 
правительства. Градоначальник сообщил о том, что портал «Открытые данные» будет интегрирован с другими городскими сервисами — подачи жалоб, оказания услуг

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Ксенией 
Петровой

В жаркие дни сотрудники столичной подземки будут 
раздавать пассажирам бесплатные бутылки с водой, 
веера и освежающие салфетки. Вчера об этом сооб-
щили в пресс-службе метрополитена.  
Всего планируется раздать более 300 тысяч бутылок 
с водой, 200 тысяч освежающих салфеток и 11 тысяч 
вееров. Раздавать освежающие средства будут, ког-
да температура воздуха под землей достигнет мак-
симальных значений — это выше 28°C. Кроме того, 
на станциях, где в прошлом году пассажиры жалова-
лись на жару, будут дежурить сотрудники медицин-
ской службы метро. При этом все запланированные 
ремонтные работы в этих шахтах приостановлены, 
что повышает эффективность воздухообмена.

Узнать о факте прописки посторонних людей в своей 
квартире поможет новый sms-сервис. Новый сервис 
должен появиться уже до конца года. 
О нововведении вчера рассказала пресс-секретарь 
Департамента информационных технологий Елена 
Новикова. Подобные уведомления помогут горожа-
нам избежать ситуации, когда один из владельцев 
не в курсе, что посторонний человек прописан в его 
жилье. Система покажет не только прописку, 
но и временную регистрацию людей в конкретной 
квартире. В случае если в системе появится новая за-
пись о временной регистрации или факте прописки 
в квартире, сервис уведомит об этом по sms.

Подземка спасет от жары Новых квартирантов 
«пропишут» через sms

Старинную усадьбу Андрея 
Сытина, расположенную 
в Центральном округе столи-
цы,  отреставрируют на сред-
ства инвестора по льготной 
программе «рубль за ква-
дратный метр». Об этом вче-
ра сообщили в пресс-службе 
Департамента по конкурент-
ной политике столицы. Вос-
становить здание усадьбы 
инвестор обязуется в тече-
ние пяти лет. 

Оплатить коммунальные ус-
луги на pgu.mos.ru стало на-
много проще. Вчера на пор-
тале появилась новая форма 
единого платежного доку-
мента.Теперь для формиро-
вания платежки достаточно 
ввести код плательщика, 
указать тип документа и вы-
брать период оплаты. Горо-
жане смогут проверить сум-
му, сохранить платежку ли-
бо сразу перейти к оплате. 

Усадьбу ждет 
реставрация

Оплата одним 
кликом

Количество добровольцев, 
сдающих свою кровь, с 2008 
года увеличилось более, чем 
в два раза. Такие данные вче-
ра привел столичный Депар-
тамент здравоохранения. 
За прошедший 2014 год доно-
рами крови и ее компонентов 
стали свыше 78 тысяч чело-
век, которые в целом сдавали 
кровь около 170 тысяч раз. 
Это позволило создать боль-
шие запасы плазмы. 

На I Европейских играх, кото-
рые проходят в Баку, спорт-
смены из Москвы завоевали 
две золотые медали. Первую 
медаль  в столицу везет борец 
классического стиля Давит 
Чакветадзе, выступающий 
в весовой категории до 85 ки-
лограммов. Второе золото 
взял в греко-римской борьбе 
москвич Артем Сурков (в кате-
гории до 66 килограммов).
Продолжение темы ➔ СТР. 8

Добровольцев 
стало больше

Москвичи взяли 
золото

Свершилось. В столице заклю-
чен первый контракт с частным 
перевозчиком, который будет 
обслуживать несколько пасса-
жирских маршрутов. 
Если ничего не путаю, планы 
по переформатированию си-
стемы пассажирских перевозок 

и привлече-
нию частных 
компаний сто-
личные власти 
впервые анон-
сировали про-
шлым летом. 
А 17 сентября 
2014 года сто-
личный Де-
партамент 
транспорта 
презентовал 
пилотный 
проект новой 
системы опла-
ты проезда 
в маршрутках 
с использова-
нием город-
ского проезд-
ного (ТАТ, 
«Единый», 
«90 минут», 
«Тройка»).
Что это означа-

ет для горожан? Ну, во-первых, 
что перемещаться по городу ста-
нет комфортнее и проще. При-
чем речь даже и о микроудоб-
стве личного характера. Вот 
я, к примеру, перестану бренчать 
оттягивающей задний карман 
мелочью, которая и нужна толь-
ко что в маршрутке расплатиться 
или в кофейный автомат на ра-
боте закинуть. 
Во-вторых, это значит, что ра-
нее объявленные городским 
правительством планы вопло-
щаются в жизнь. Причем 
не в какой-то там отдаленной 
перспективе, а вот буквально 
на наших глазах. То есть власть 
выполняет взятые на себя обя-
зательства. Отвечает за свои 
слова. Пацаны сказали — па-
цаны сделали.

АРТЕМ 
ЧУБАР
ВЕДУЩИЙ 
РЕДАКТОР 
НОМЕРА 

ВТОРНИК

РЕДАКТОР 
НОМЕРА

Вчера депутаты 
Мосгордумы про-
вели очередной 
рейд в рамках про-

екта «Народный кон-
троль». Главная цель — 
найти торговые точки, 
где незаконно продают 
слабоалкогольные энер-
гетики. На этот раз 
в центре внимания ока-
зались витрины с алко-
голем в небольших мага-
зинах Мещанского рай-
она столицы.
Уверенным шагом пред-
седатель комиссии по 
физической культуре Ки-
рилл Щитов и председа-
тель комиссии по зако-
нодательству Александр 
Семенников заходят 
в супермаркет на про-
спекте Мира. Красочные 
жестяные  банки ровны-
ми рядами расставлены 
на полках у самого входа.  
Парламентарии не-
сколько минут внима-
тельно изучают состав.

— Тонизирующих ком-
понентов не содер-
жит, — выносит вердикт 
Кирилл Щитов. — Есть  
различные красители, 
добавки. Я не могу ска-
зать, что они полезны, 
но по крайней мере вре-
да от них меньше.
На всякий случай депу-
тат покупает несколько 
напитков, чтобы отпра-
вить их на экспертизу 
в Роспотребнадзор. Точ-
но так же он поступил 
и в ходе прошлого рейда. 
На лабораторные иссле-
дования были отправле-
ны напитки семи произ-
водителей. Результаты, 
по словам Щитова, при-
ятно удивили — энерге-
тических компонентов 
не обнаружено. 
Инспектируя магазин за 
магазином, депутаты 
в каждом из них находи-
ли напитки только с пра-
вильным содержимым. 
Продавцы уверяют, что 

запрещенные теперь ал-
коэнергетики не прода-
ют еще с весны. 
Несмотря на столь пози-
тивный результат, счи-
тает Семенников, необ-
ходимо и дальше прово-
дить подобный монито-
ринг. Продавцы должны 
привыкнуть, что ситуа-
ция находится под кон-
тролем.

Депутатам важнее содержание

МОСГОРДУМА

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгорду-
ма». В ней мы ежедневно информируем горожан 
о том, над чем работают столичные парламентарии.

Приемная 
Мосгордумы

495 9570330 
На все вопросы 
горожан в рабочие 
часы ответит 
дежурный секретарь.

Сайт 
Мосгордумы

duma.mos.ru

Главы управ 
встретятся 
с жителями 

Завтра в рамках тради-
ционных ежемесячных 

встреч глав управ с населени-
ем 125 управ города Москвы 
приглашают жителей для об-
суждения насущных проблем 
районов. 
— Мы обсудим ход выполне-
ния работ по благоустройству 
до конца 2015 года, — расска-
зывает глава управы Москво-
речье-Сабурово Роман Зако-
выркин. — В частности, у нас 
в районе создается народный 
парк, который станет тре-
тьим участком сквера «Канте-
мировский». 
Управа запланировала проло-
жить тропиночную сеть 
от улицы Кошкина до начала 
Кантемировской улицы. Дли-
на пешеходных дорожек на-
родного парка составит 
460 метров. Также будут уста-
новлены лавки, спортивные 
тренажеры и прочее. 
На встрече жители смогут вы-
разить все свои пожелания 
и предложения. Глава управы 
сообщил, что горожан волну-
ют места автостоянок на при-
легающих к будущему парку 
участках. 
В управе района Ховрино со-
бираются обсудить, как будут 
пресекать несанкциониро-
ванную торговлю этим летом. 
В Щукине поговорят о профи-
лактике правонарушений 
в жилом секторе, в Северном 
Тушине —  о размещении пар-
ковок автотранспорта на тер-
ритории района, в Северном 
Измайлове обсудят вопросы 
призыва на военную службу 
граждан, не пребывающих 
в запасе. В Измайлове озвучат 
статистику возгораний на тер-
ритории района. В Метрого-
родке темой встречи станет 
санитарно-эпидемиологиче-
ская обстановка в районе. 
Анонсы всех встреч размеще-
ны на сайтах управ. 
АННА БОЯРИНОВА
a.boyarinova@vm.ru  

Стартовала реформа 
транспорта

 ■ АННА БОЯРИНОВА
 ■ a.boyarinova@vm.ru

Вчера город впервые за-
ключил контракт с част-
ным перевозчиком на 
обслуживание город-

ских  маршрутов. Таким обра-
зом, столичным Департамен-
том транспорта дан старт пре-
образованиям в системе об-
щественного транспорта, ко-
торые мэрия анонсировала 
в 2014 году. 
— В рамках реформы управле-
ния наземным городским пас-
сажирским транспортом, — 
сообщает ведомство, — ГКУ 
«Организатор перевозок» за-
ключило госконтракт на об-
служивание частным пере-
возчиком двух городских 
маршрутов в Северо-Запад-
ном округе. Исполнителем по 
этому госконтракту стала 
компания «АвтоКарз», заняв-
шая в апреле первое место на 
электронных торгах. Кон-
тракт заключен на пять лет. 
Частная компания будет об-
служивать маршруты №№ 
199К и 368: оба следуют от 
станции метро «Сходненская» 
до остановки «Налоговый го-
родок». Маршрут № 199К сме-
нит существующий № 178М, 
а трасса следования маршру-
та № 368 будет аналогична су-
ществующему сейчас марш-
руту № 368М. Благодаря аук-
циону город сократил расхо-
ды на работу перевозчика на 

6,5 процента от первоначаль-
ной стоимости.
Автобусы-частники  выйдут 
на маршруты уже в октябре.
— Сейчас перевозчик прово-
дит подготовку подвижного 
состава, — уточняется в ве-
домстве, — заключает догово-
ры на обслуживание транс-
порта и медосмотр водителей.
Цель преобразований — ин-
тегрировать частных перевоз-
чиков в общую сеть наземно-
го городского транспорта 
и сделать его комфортным и 
доступным. Частники обязу-
ются перевозить пассажиров 
на современных машинах, 
принимать к оплате только 
городские билеты и сохранять 
все льготы. Их работу будет 
проверять «Организатор пе-
ревозок».

Выбираем проект развития 
Тушинского аэродрома

 ■ ЛИНА АЛЕКСЮНАЙТЕ
 ■ l.aleksunaite@vm.ru

У москвичей появилась 
возможность оценить 
и внести свои предло-
жения в проект разви-

тия территории бывшего 
аэро дрома «Тушино». Об этом 
сообщили вчера в  пресс-
службе проекта «Активный 
гражданин». На сайте проекта 
уже заработал соответствую-
щий опрос.
В планах — благоустройство 
и развитие территории разме-
ром более 200 гектаров. Пред-
полагается, что на бывшем 
аэро дроме построят ледовый 
дворец спорта, центры худо-

жественной гимнастики, во-
дного и автомобильного спор-
та. Также будут обустроены 
футбольные поля и теннис-
ные корты. 
На территории бывшего аэро-
дрома появятся новые жилые 
кварталы с детсадами, школа-
ми и поликлиниками. Транс-
портное обслуживание жите-
лей обеспечат станция метро 
«Спартак», станция Тушино 
Московской железной доро-
ги, а также новая автобусная 
станция. Рядом со стадионом 
«Спартак» возведут офисные 
здания и гостиничные апарта-
менты. Землю Тушинского 
аэро дрома планируется за-
страивать жильем и прочими 

зданиями в пропорции 50 на 
50. Кроме того, проектом 
предусмотрено создание пар-
ка вдоль берегов Москвы-ре-
ки. На набережных обустроят  
зоны отдыха и велодорожки. 
Как подчеркнули в пресс-
службе Москомархитектуры, 
свое мнение о проекте рекон-
струкции и благоустройства 
территории горожане смогут 
высказать и на публичных 
слушаниях, которые пройдут 
в конце июня.
Тушинскому аэродрому уже 
80 лет. С начала 1990-х его 
территория периодически 
становилась площадкой для 
проведения музыкальных 
концертов.

15 марта 2015 года 12:17 Юный москвич гоняет мяч у стадиона «Открытие Арена» — новинки района 
Покровское-Стрешнево. Как дальше будут благоустраивать эти территории, определит голосование

За несоблюдение условий госу-
дарственного контракта перевоз-
чиков ожидают штрафы. 
А за крупные дорожно-транс-
портные происшествия по вине 
водителя частной компании — 
расторжение контракта. Всего 
столичные власти планируют 
в рамках реформы управления 
наземным транспортом Москвы 
передать частникам 211 марш-
рутов в девяти округах. В этом го-
ду финансирование контракта 
составит 3,8 миллиарда рублей.

Справка
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Тридцать метров вглубь 
для самых любопытных

 ■ ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
 ■ v.chernyavskaya@vm.ru

На территории бывшего 
Центрального аэродро-
ма имени Фрунзе кипит 
работа. На поверхности 

орудуют большие желтые кра-
ны, под землей движутся тон-
нелепроходческие щиты. 
До окончания строительства 
примерно год. Как устроены 
тоннели, на какую глубину 
спускают технику, почему 
Третий пересадочный кон-
тур — это второе кольцо ме-
тро? У москвичей, приехав-
ших посмотреть, как же стро-
ят одну из станций подземки, 
вопросов много.
— Очень интересно, — горят 
глаза у будущего врача Вале-
рии Алексеевой. — Мой де-

душка в 1970-х годах тоже 
строил метро. Он проклады-
вал кабели на станции «Авиа-
моторная». Несколько лет 
спустя участвовал в ликвида-
ции последствий аварии 
на этой же станции.
Валерия говорит, что не успе-
ла расспросить дедушку о его 
опыте метростроевца — 
он ушел из жизни, когда она 
была ребенком. Но мечта по-
смотреть на то, как идут рабо-
ты сейчас, осталась.
— Мы три раза подавали заяв-
ки на участие в экскурсии, 
но только сейчас попали 
на стройку, — продолжает 
студентка. Девушка привела 
с собой и молодого челове-
ка — будущего юриста Олега 
Братко. Приобщить своего из-
бранника к участию в жизни 

города решила с портала «Ак-
тивный гражданин», где они 
вдвоем голосовали за то, что-
бы москвичам открыли до-
ступ к столичным стройкам.
— Экскурсия на станцию ме-
тро «Ходынское поле» стала 
уже четвертой в 2015 году, — 
говорит руководитель Депар-
тамента строительства Андрей 
Бочкарев. — Помимо этой 
станции, мы провели экскур-
сии на станциях «Шеле пиха», 
«Петровско-Разу-
мовская» и на ста-
дионе «Лужники».
Смотреть  изну-
три на то, что про-
исходит за забо-
ром, всегда инте-
ресно. Еще любо-
пытнее — заглянуть 
на дно котлована. 
Но для начала туда нужно спу-
ститься. 12 активных москви-
чей охотно лезут вниз. Несмо-
тря на то что преодолеть при-
ходится около 30 метров в глу-
бину, никто не отказывается.
— После того как в одном 
из наших путешествий мы 
преодолели 1300 ступеней, 
спуститься в котлован уже 
не проблема, — улыбаются 
Валерия и Олег.

По пути начальник управле-
ния подготовки и сопрово-
ждения строительства компа-
нии-подрядчика Дмитрий 
Иванов разъясняет, что в сле-
дующем году станцию «Хо-
дынское поле» сдадут. Она 
станет одной из пяти первого 
участка Третьего пересадоч-
ного контура.
— Почему Третий контур? Но-
вую линию назвали так пото-
му, что первым пересадочным 

контуром Москов-
ского метрополите-
на условно счита-
ются все станции 
с пересадками вну-
три Кольцевой ли-
нии, а вторым — 
сама Кольцевая ли-
ния, — рассказыва-
ет он. — Третий пе-

ресадочный контур призван 
разгрузить центр и радиаль-
ные ветки.
Внизу прохладно. Экскурсо-
вод собирает любопытствую-
щих горожан. В тоннеле ряд-
ком виднеются желтые лам-
пы. Плавно они поворачивают 
вглубь. Протяженность почти 
готового тоннеля свыше кило-
метра. Пройти вслед за щита-
ми хочется, но нельзя. Для это-

го необходимо специальное 
разрешение. А вот послу-
шать — всегда пожалуйста.
— Именно отсюда щит «Ната-
ли» уже преодолел 860 мет-
ров, — говорит начальник 
участка проходческого ком-
плекса Тимур Катаев. — Дли-
на щита около ста метров.
Глаза пришедших горожан 
расширяются от удивления — 
такая махина, сама внизу роет 
огромные тоннели, отбрасы-
вает грунт, который специаль-
ные механизмы подают на-
верх. «Натали» почти дошла 
до еще одной строящейся 
станции — «Хорошевской».
Часть тоннелепроходческого 
комплекса можно посмотреть 
и на поверхности. Его размер 
удивляет. Движется он под 
землей не так уж и громко — 
люди друг друга слышат. Тем 
более что скорость щита невы-
сока — 12–14 метров в сутки, 
в зависимости от геологии.
На улицу подниматься не хо-
чется — внизу прохладно. 
Но горожане уверены: 
на стройки их позовут еще. 
По словам Андрея Бочкарева, 
до конца года планируется 
провести еще три экскурсии 
на городские стройплощадки.

ПОД ЗЕМЛЕЙ Вчера Департамент стро-
ительства Москвы провел четвертую 
в этом году экскурсию на столичную 
стройку. Дюжину счастливчиков опре-
делила лотерея. Выбор любопытству-
ющих горожан пал на возводимую 
станцию метро «Ходынское поле».

Вчера 12:17 Будущий врач Валерия Алексеева (слева), студент-юрист Олег Братко (в центре) и другие участники экскурсии осмотрели строящуюся станцию метро «Ходынское 
поле». Спуститься на дно котлована захотели все. На глубине 30 метров происходит все самое интересное — строители рассказали, как щит прокладывает тоннели

ДЕЖУРНЫЙ ПО ГОРОДУ

Часто обращаюсь в центры госуслуг. Куда можно 
москвичам пожаловаться, если в них приходится долго 
ждать своей очереди для того, чтобы были приняты 
меры?
Надежда Аксенова
■ Отвечает пресс-секретарь центров госуслуг Мос-
квы Егор Гараев:
— На портале «Наш город» (gorod.mos.ru) появился 
новый сервис для москвичей. Теперь жители могут 
оставить здесь свои замечания о работе центров гос-
услуг. В частности, посетители центров могут сооб-
щить о случаях, когда время ожидания в очереди за 
оформлением документов превысило нормативные 
15 минут. Также на портале «Наш город» можно 
оставить мнение о том, насколько центры госуслуг 
удобны для маломобильных граждан.

Страдаю сахарным диабетом, не так давно получила бесплатный 
глюкометр. Тест-полоски для них тоже выделят?
Анна Скрябина
■ Отвечает начальник Управления экономического планиро-
вания и организации закупок Департамента здравоохранения 
Москвы Инна Шабалдина:
— Москвичи, страдающие сахарным диабетом, получили 
не так давно в рамках благотворительной акции в безвоз-
мездное пользование около 6 тысяч отечественных глюкоме-
тров. К ним потребовались тест-полоски. В связи с этим Де-
партамент здравоохранения закупит их дополнительно. 
В рамках контракта необходимо поставить 350 тысяч упако-
вок электрохимических полосок однократного применения 
для отечественного экспресс-измерителя концентрации глю-
козы в крови. Их поставка должна быть осуществлена двумя 
равными партиями в течение 2015 года.

Люблю посещать церковь Рождества Богородицы 
на Кулишках. Хотелось бы узнать, как будет храм вы-
глядеть после реставрации? Что изменится?
Алексей Мещеряков
■ Отвечает директор Государственного казенного 
учреждения «Мосреставрация» Сергей Балясников:
— На объекте должны быть отреставрированы фа-
сады и интерьеры. При этом будут воссозданы утра-
ченные элементы художественного оформления, 
кровли, купола, позолоченные кресты, резной ико-
ностас и монументальная живопись. Кроме того, 
должна быть восстановлена историческая ограда, 
усилен фундамент и кирпичная кладка стен, а также 
благоустроена территория. Начальная цена кон-
тракта на реставрацию составляет 475 миллионов 
рублей.

Сын целыми днями сидит за компьютером. Где можно было 
бы занять его на каникулах чем-нибудь полезным и при этом 
на свежем воздухе?
Александра Дубницкая
■ Отвечает пресс-секретарь Дирекции природной территории 
«Кузьминки-Люблино» Мария Антонова:
— Можно посетить зеленую школу мельника Кузьмы в при-
родно-историческом парке «Кузьминки-Люблино». В ней весь 
июнь проходят бесплатные занятия на свежем воздухе  прак-
тически через день. Мельник Кузьма и его помощники учат де-
тей работам на огороде — посеву и уходу за посадками, про-
водят занятия по развитию творческих навыков, познаватель-
ные игры, научные опыты и эксперименты с использованием 
микроскопов, экскурсии по вольерному комплексу. Новых уче-
ников ждем в 10 утра по адресу: улица Кузнецкая, дом 10. Рас-
писание смотрите на сайте  парка www.kuzpark.ru.

Сергей 
Рыжков

 Присылайте свои вопросы на наш SMS-портал, и наши дежурные ответят оперативно

ПОЕЗДКА 
НА ХОДЫНСКОЕ 
ПОЛЕ  
ЧЕТВЕРТАЯ 
ЭКСКУРСИЯ 
ДЛЯ ГОРОЖАН. 
ДО КОНЦА ГОДА 
ИХ ЖДУТ ЕЩЕ ТРИ

Наблюдать за планетой любви 
всегда приятнее вдвоем

 ■ МАРИЯ РАЕВСКАЯ
 ■ maria.raevskaya@vm.ru 

Сегодня и вчера Москов-
ский планетарий прово-
дил акцию «Дни ослепи-
тельной Венеры». Со-

трудники организации «Мос-
волонтер» раздавали в парках 
пригласительные, по кото-
рым влюбленным парочкам 
можно посетить планетарий 
по цене одного билета. Прав-
да, выяснилось, что увидеть 
богиню любви проще всего 
вообще бесплатно.
...У входа в парк «Сокольни-
ки» женщина лет шестидесяти 
только что взяла приглаше-
ние у сотрудника организа-
ции «Мосволонтер» Антона 
Хатмулина.
— Хоть я и одна и выгоды не 
будет, а все равно схожу,  — ре-
шает дама. — А на какую ал-
лею дальше идти? Как? Пла-
нетарий разве не здесь? 
Увы, таких, кто не слышал, где 
находится планетарий, нема-
ло. И ладно бы среди ино-

странцев (а они, кстати, бра-
ли билетики охотно) — среди 
пожилых и явно коренных мо-
сквичей. 
Антон раздал полторы тысячи 
пригласительных, его коллега 
Кристина Десятник, работав-
шая на Поклонной горе, — 
500. Ей, рассказывает девуш-
ка, повстречался мужчина, 
представившийся отцом ше-
стерых детей. Они долго вы-
числяли, сколько же ему взять 
флаеров, чтобы получилось 
«два билета по цене одного». 
Прийти в планетарий по этим 
пригласительным можно 
вплоть до 22 июня. Только 
нужно маленькое уточне-
ние — на Венеру-то как раз 
увидеть там не получится. 
— Мы закрываемся в 21 час, 
еще до ее восхода, — объясня-
ет пресс-секретарь планета-
рия Юлия Ким. — Поэтому 
приглашаем просто посмо-
треть Большой Звездный зал. 
Что же делать, если хочется 
увидеть планету влюблен-
ных? Сейчас самое лучшее для 

этого время: она стоит высоко 
над горизонтом. Понаблю-
дать Венеру в телескоп можно 
в обсерваториях в Парке Горь-
кого, в МГУ, а также с любого 
балкона с помощью домаш-
ней техники. 
Впрочем, Александр Аридов, 
внештатный сотрудник Музея 
космонавтики, советует и во-
все обойтись без телескопа.
— Выходите после заката на 
улицу, самая яркая звезда на 
западе — Венера, — объясня-
ет Александр. — Если повезет, 
еще и Юпитер разглядите. 
В телескоп Венеру, в отличие 
от других планет, наблюдать 
бессмысленно, в ней мало ин-
тересного. А в больших обсер-
ваториях телескоп еще и бы-
стро переводят с одной плане-
ты на другую, не давая как 
следует ею полюбоваться. 
 
P.S. Венера восходит через 
полчаса после заката солнца, 
наблюдать ее можно в течение 
1,5–2 часов. Сегодня, 16 июня, 
солнце заходит в 22:16. 

И сквозь бетон растет трава! Специальная плитка 
предохраняет газон от вытаптывания

 ■ НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
 ■ n.trostyanskaya@vm.ru

 ■ ЕКАТЕРИНА ГОНЧАРОВА
 ■ e.goncharova@vm.ru

Полуденную тишину 
на 2-й Фрунзенской 
улице нарушают рабо-
ты по благоустройству 

бульвара. Реконструкция ве-
дется в рамках городской про-
граммы «Народный парк». 
Вчера корреспонденты «ВМ» 
выяснили, какие преобразо-
вания ждут зеленую террито-
рию в центре столицы.
Широкий бульвар, на кото-
ром растут шикарные липы, 
расположен посередине про-
езжей части. Пешеходную 
зону зебра делит на два зеле-
ных островка. Один из них 
окружен заградительной сет-
кой. Рабочие в желто-зеленых 
комбинезонах, лихо орудуя 
лопатами, быстро наполняют 
ковши двух экскаваторов 
строительным мусором, кото-
рый тут же отправляется в ку-
зов большого грузовика.

— Сейчас мы меняем бордю-
ры и кладем брусчатку, — го-
ворит «ВМ» бригадир Василий 
Химинец под аккомпанемент 
болгарки, разрезающей ка-
мень. Ровная и красивая до-
рожка, которая заменит ас-
фальт и станет украшением 
главной аллеи бульвара, полу-
чится только в том случае, 
если укладка будет плотной, 
плитка к плитке.
— А скамейки поставите? 
Для пенсионеров, — интере-
суется у бригадира местная 
жительница Галина Мережко. 
Ее дом стоит в двух минутах 
ходьбы от бульвара.
— А то моя Вава, — Галина 
Викторовна представляет 
свою любимицу, пушистого 
шпица, — грустит, когда мы 
обходим бульвар стороной. 
Стараемся гулять здесь каж-
дый день.
Бригадир Василий, широ-
ко улыбнувшись, успокоил 
пенсионерку, пообещав ей, 
что рабочие не только лавоч-
ки на бульваре установят, 

но и освещение сделают. 
Для прогулок по вечерам. 
Кстати, лавочки поставят 
не на землю, не на асфальт, 
а на платформу, сделанную 
из специальной экоплитки, 
чем-то напоминающей пче-
линые соты. Она практиче-
ски не наносит вреда окружа-
ющей среде и способствует 

увеличению зеленой площа-
ди бульвара.
— В отличие от монолитной 
бетонной плиты экоплитка 
позволяет сохранить микро-
флору на больших площа-
дях, — поясняет «ВМ» Алек-
сандр Фадеев, главный инже-
нер фирмы, занимающейся 
распространением безопас-

ного для экологии города ма-
териала. — Срок годности та-
кой плитки 60 лет. Она выдер-
живает нагрузку до 40 тонн 
и не дает просесть грунту.
Кроме того, по словам экспер-
та, экоплитка не препятствует 
развитию корневой системы 
газона. Он всегда будет краси-
вым и свежим. Главное — 
не забывать его вовремя по-
ливать и удобрять.
— Сначала мы хотели посте-
лить рулонный газон, но жи-
тели попросили, чтобы трава 
была посевная, — уточнил 
Владимир Химинец.
Еще на бульваре появятся цве-
точные клумбы, удобные тро-
пинки и новые кустарники.
— Хорошо, если все так и бу-
дет, — говорит Елена Острого-
ва, вдыхая вкусный «липо-
вый» воздух.
По планам, работы по благо-
устройству бульвара на 2-й 
Фрун зенской улице завершат-
ся к августу 2015 года. Однако 
рабочие уверяют, что упра-
вятся раньше — за месяц.

Здесь на зеленом языке чуть 
слышно шепчут липы

Московская жара. Идти 
по раскаленным ули-
цам тяжело. Кажется, 
спасения от зноя нет, 

особенно в центре. Но мы с мо-
сквоведом Александром Фро-
ловым  точно знаем, где искать 
оазис свежести. Он на терри-
тории усадьбы Льва Николае-
вича Толстого в Хамовниках. 
Здесь, в тени вековых лип 
и кленов, дышится легко. 
В XIX веке Хамовники были 
окраиной города. Район об-
любовала столичная знать, 
здесь охотно приобретали 
имения. Барский дом в усадь-
бе Льва Толстого был постро-
ен задолго до того, как в нем 
поселилась семья писателя, 
приблизительно в 1801 году. 
Причем он уцелел во время 
нашествия Наполеона, когда 
в огненном океане потонула 
почти вся деревянная Москва. 
Только 80 лет спустя писатель 
купил имение у коллежского 
секретаря Ивана Арнаутова 
за 27 тысяч рублей. К зданию 
было пристроено несколько 
комнат — семья была боль-
шая: восемь детей, горнич-
ные, гувернантки, кухарки. 
 Добротное двухэтажное дере-
вянное строение с верандой, 
выкрашенное масляной ко-
ричневой краской, на боль-
шом земельном участке рас-
положены хозяйственные по-
стройки и «службы»: карет-
ный сарай, конюшня, строж-
ка, беседка… Даже в Москве 
дворянская семья старалась 
обустроиться на манер тихой 
сельской жизни. 
Но главной отрадой для Тол-
стого при приобретении 
усадьбы был сад размером 
примерно в один гектар. 
— Писатель вообще очень лю-
бил природу и чувствовал 
себя в деревне очень комфор-
тно, поэтому он и искал в Мо-
скве усадьбу не в самом цен-
тре, а на окраине, — говорит, 
неторопливо ступая в тени 
старинных деревьев, москво-
вед Александр Фролов.
Жена Льва Николаевича, Со-
фья Андреевна писала: «При-
смотрел он тогда дом Арнау-
това с большим садом в Ха-
мовническом переулке 
и очень прельстился просто-
ром всей усадьбы, более по-
хожей на деревенскую, чем 
на городскую…»
Старшая дочь Толстых Татья-
на Львовна, присутствовав-
шая при одном из осмотров 

дома перед покупкой, расска-
зывала: «Прежде всего мы 
прошли через двор в садовую 
калитку и были поражены 
обилием зелени в саду; за ни-
зеньким деревянным забором 
находился огромный Олсу-
фьевский сад. По стене Пиво-
варенного завода мы обрати-
ли внимание на яблони, о ко-
торых Лев Николаевич сказал, 
что они будут великолепно 
развиваться именно на этом 
припеке…»
Сад и по сей день замечатель-
ный, сохранившийся практи-
чески в том же виде, каким он 

был при жизни Толстого; кста-
ти, среди деревьев есть и те, 
которые старше самого писа-
теля. Например, здесь до сих 
пор растет липа, возраст кото-
рой превышает 200 лет. 
Да и сам дом, как и все по-
стройки во дворе, дошли 
до наших дней такими, каки-
ми были при жизни Льва Тол-
стого — потомки и современ-
ники относятся с большим по-
чтением к великому русскому 
писателю.  
Толстой прожил здесь 
до 1901 года.  За эти годы здесь 
из-под пера писателя вышли 
повести «Смерть Ивана Ильи-
ча», «Крейцерова соната», ро-
ман «Воскресение»,  драмати-
ческие произведения «Плоды 
просвещения», «Власть тьмы», 

«Живой труп» и многие дру-
гие. Всего — более сотни. По-
следнее, что написал Лев Тол-
стой 5 апреля 1901 года, живя 
в этой усадьбе, — Ответ свя-
тейшему Синоду на отлучение 
его от Церкви.
— В 1921 году здесь открылся 
музей писателя, благодаря 
особому мнению Ленина. Он 
бывал здесь не один раз сам, 
когда семейное гнездо Тол-
стых превращалось в музей. 
Его спрашивали: как сделать? 
Он отвечал: так, как было 
при Толстом, — рассказывает 
Александр Фролов. — Кста-

ти, всю мебель вы-
везли на специаль-
ные склады на вре-
мя обустройства 
музея.
Перед тем как по-
кинуть сад, еще раз 

прислушиваюсь. Шорох ли-
стьев вековых деревьев — 
подлинный экспонат, то же 
слышал и Толстой, когда рабо-
тал над очередным произве-
дением. Что же он чувствовал, 
думал, что казалось ему важ-
ным? Тоскуют ли о нем — ве-
ликом писателе — дом и сад? 
Клены и липы отвечают нам 
на своем зеленом языке.

3 июня 15:50 Гостья усадьбы Льва Толстого в Хамовниках словно 
гуляет по летнему лугу — а ведь это центр столицы

МОСКОВКИНЫ 
ДВОРИКИ

Корреспондент отдела «Мо-
сковская власть». Любит клас-
сическую русскую литературу. 
Любимый писатель — Михаил 
Булгаков. 

АННА 
МОСКОВКИНА
А
М

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Московкины дворики». Журналисту с фамилией 
Московкина, живущему в Москве, просто нельзя не писать о любимом городе. Вместе со спе-
циалистами по истории столицы Анна Московкина гуляет по разным уголкам столицы — 
кому-то знакомым, а кому-то совершенно новым. Сегодня мы рассказываем о месте, где все 
дышит историей, — усадьбе Льва Николаевича Толстого в Хамовниках. 

Основные 
преимущества
экоплитки

Защищает траву 
от механических 
повреждений

Используется для ав-
тостоянок и парко-
вочных мест, газонов, 
дорожек и склонов

Создает дренаж 
для почвы и дере-
вьев — не образовы-
ваются лужи

Отверстия экоплитки ма-
лы — крупные сорняки не 
смогут пробиться через нее
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Культура строительных работ 
под контролем инспекторов

 ■ ЛИНА АЛЕКСЮНАЙТЕ
 ■ l.aleksunaite@vm.ru

Горожане идут на работу 
по Большой Бронной под 
звуки отбойного молот-
ка. Фасады некоторых 

зданий уже приросли строи-
тельными лесами.  Здесь нача-
лись работы в рамках проекта 
«Моя улица». Инспектор Тех-
нической инспекции Объеди-
нения административно-тех-
нических инспекций Москвы 
(ОАТИ) Ролан Дзгоев и его 
коллеги ежедневно следят за 
ходом реконструкции.
— Мы контролируем, чтобы 
подрядные организации пра-
вильно оборудовали строи-
тельную площадку, — объяс-
няет Ролан. — То есть следим 
за тем, чтобы они выставляли 
ограждения, предупредитель-
ные знаки и освещение, а так-
же информационные щиты, 
которые сообщают горожа-
нам о видах, сроках проведе-
ния работ и кто ими занима-
ется. Если устанавливаются 
строительные леса, рядом не-
обходимо обустраивать про-
ходы для пешеходов.
Вооружившись блокнотом 
и ручкой, инспектор начина-
ет осмотр улицы. С виду  ниче-
го необычного: рабочие 
в оранжевых жилетах усердно 
орудуют перфораторами. Но 
ничто не укроется от внима-
тельного взгляда инспектора. 
Он делает запись в блокноте 

и фиксирует все с помощью  
фотокамеры мобильного те-
лефона.
— Существуют определен-
ные нормативы, которые 
нужно соблюдать при орга-
низации строительных ра-
бот, — говорит Дзгоев. — 
В данном случае нарушение 
есть, хотя и не такое значи-
тельное, — предупредитель-
ные ограждения и освещение 
местами установлены слиш-
ком редко. По норме  они 
должны стоять впритык. Воз-
можно, сейчас их временно 
отодвинули. Но такие ситуа-
ции надо минимизировать, 
потому что ограждение долж-
но быть установлено в долж-
ном порядке всегда.
Как пояснил инспектор, по-
сле того как нарушение за-

фиксировано, составляется 
рапорт, и уже на его основа-
нии — протокол и предписа-
ние. Подрядная организация 
уведомляется о нарушении, 
и в день рассмотрения адми-
нистративного дела выно-
сится постановление. С фир-
мы могут взыскать штраф до 
500 тысяч рублей либо выне-
сти предупреждение, если 
в течение  этого времени она 
устранила все нарушения. На 
этот процесс обычно уходит 
до 15 дней.
«ВМ» связалась с подрядчи-
ком, который занимается бла-
гоустроительными работами 
на Большой Бронной, чтобы 
выяснить, как они будут ис-
правлять нарушения.
— После того как получим 
предписание о нарушении от 

ОАТИ, мы устраним недостат-
ки в течение суток, — проком-
ментировал «ВМ» организа-
тор работ Алексей Нечаев. — 
Стараемся не допустить нару-
шений, но человеческий фак-
тор делает свое дело. Но мы 
сами заинтересованы в том, 
чтобы соблюдать все правила 
организации строительных 
площадок — штрафы слиш-
ком большие. 
Благоустройство Большой 
Бронной в рамках масштаб-
ной городской программы 
«Моя улица» завершится к ав-
густу. Улица станет более ком-
фортной и красивой, чем 
была прежде. Будут оборудо-
ваны новый тротуар и дорож-
ное покрытие, освежатся фа-
сады зданий, появятся дере-
вья и кустарники.

НАДЗОР  Вчера 
инспекторы Объе-
динения админи-
стративно-техни-
ческих инспекций 
проверили, как 
проходят строи-
тельные работы 
в рамках проекта 
«Моя улица» 
на Большой Брон-
ной. К ним присо-
единилась и «ВМ».

Вчера 10:01 Сотрудники Технической инспекции Объединения административно-технических инспекций Москвы обнаружили на улице Большой Бронной нарушения культуры 
производства работ: строительные площадки огорожены не должным образом. Подрядная организация сообщила «ВМ», что готова устранить все недостатки

Комментарии экспертов
АЛЕКСАНДР 
МИХАЙЛОВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
ПРЕСНЕНСКОГО РАЙОНА

Ежедневно мы самостоятель-
но инспектируем ход строи-
тельных работ. 
Все находится под контро-
лем. Но если подрядчик ве-
дет себя недобросовестно, 
обращаемся к инспекторами 
ОАТИ. Скорее всего, данные 
нарушения связаны с нача-
лом производственного про-
цесса. В условиях ограничен-
ного пространства огражде-
ния временами отодвигаются 
для проезда транспорта 
и движения людей.

АЛЕКСАНДР
АЛЕКСАНДРОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
ПО КОНТРОЛЮ ЗА СОДЕР
ЖАНИЕМ ФАСАДОВ ОБЪ
ЕДИНЕНИЯ АДМИНИ
СТРАТИВНОТЕХНИЧЕ
СКИХ ИНСПЕКЦИЙ ОАТИ

Строительные работы в рам-
ках этого проекта предусмо-
трены на 44 улицах. При их 
проведении важно создать 
условия, которые обеспечат 
безопасность для горожан 
и гостей столицы. 
Пока на подрядные организа-
ции заведены администра-
тивные дела в шести случаях. 
Но все-таки большинство 
компаний старается соблюсти 
все нормы культуры произ-
водства работ.

Древнерусские 
байкеры

В 1992 году президент Бо-
рис Ельцин подписал 
указ «О реабилитации 
казачества». Этот доку-

мент стал продолжением зако-
на 1991 года о реабилитации 
репрессированных народов. 
И хотя не решен вопрос, явля-
ются ли казаки народом (сами 
казаки считают, что, безуслов-
но, да), именно они стали пер-
вой жертвой массовых репрес-
сий еще в Гражданскую войну.
Сейчас в России 7 миллионов 
человек причисляют себя к ка-
закам, зарегистрировано 
600 казачьих организаций. До 
революции казаков в России 
было 2,5 процента 
при численности 
населения 150 мил-
лионов. То есть ка-
заков было 3,5 мил-
лиона. Вдвое мень-
ше, чем сейчас. 
Как произошла та-
кая прибавка в чис-
ленности при об-
щем демографическом спаде? 
Очевидно, быть казаком те-
перь модно, это устойчивый 
тренд. Казачество стало при-
влекательным гражданским 
институтом, хотя снобы видят 
в них опереточный элемент.
Об истории казачества напи-
саны воз и маленькая тележка 
противоречивых историче-
ских трудов. Казаки прожива-
ли на трех территориях, кото-
рые не слишком жаловали 
друг друга, — в России, Украи-
не и Польше, и по очереди вое-
вали с соседями. Минин и По-
жарский освобождали Кремль 
не только от поляков, но и от 
запорожцев, которые на тот 
момент никаких соглашений 
с Россией не имели и вольно 
гуляли от Крыма до Москвы. 
Полякам первым пришла в го-
лову идея платить деньги во-
инственному люду, обитавше-
му на окраинах. Но самый 
прочный союз казаки заклю-
чили с московским царем. Вер-
сия о том, что казачество фор-

мировалось из крестьян, бе-
жавших от помещиков, могла 
пройти только в советской 
школе. На Дону еще в XIII веке 
существовали деревни воль-
ных «бродников», из которых 
возникли казачьи станицы.
Необъяснимой исторической 
загадкой для меня является 
трансформация системы цен-
ностей казачества. Говорят, 
что казаком надо родиться, но 
генетика это не подтверждает. 
Долгое время казаки культи-
вировали дух свободы, у них 
было множество прав, недо-
ступных в других губерниях. 
Законы империи силы не име-
ли: с Дона выдачи нет.
Русские казаки чувствовали 
бы себя в своей тарелке в салу-
не на Диком Западе. Нет, каза-
ки даже круче ковбоев. Чуть 
что не так — восстание на всю 
империю. Ковбои — жалкие 

одиночки, среди 
них не было Пугаче-
вых и Разиных. Пе-
ред донским каза-
ком Буденным ков-
бои стояли бы навы-
тяжку.
Но со временем ка-
заки образумились 
и перестали бунто-

вать. Стали опорой государ-
ственности. Донской казак 
Ермак помог России прирасти 
Сибирью. Париж до сих пор не 
забыл казаков в 1815 году. 
Донское казачество во время 
Гражданской войны перешло 
на сторону белого движения. 
Кстати, в Малороссии наобо-
рот. Украине негоже забы-
вать, что формированию 
Красной армии положил на-
чало корпус Червонного каза-
чества. У батьки Махно огром-
ные заслуги в разгроме армии 
Деникина.
Итак, в какой-то момент исто-
рии и до сей поры главной до-
бродетелью вольного казака 
стали считаться преданность 
власти, строгие моральные 
устои, религиозность. Стенька 
Разин пришел бы в ужас. 
Похожая трансформация про-
изошла с байкерами. Возмож-
но, через некоторое время бай-
керы и казаки найдут друг дру-
га и станут устраивать со-
вместные акции.

СЕРГЕЙ
ЛЕСКОВ
edit@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВОЗМОЖНО, 
БАЙКЕРЫ 
И КАЗАКИ 
НАЙДУТ ДРУГ 
ДРУГА И СТАНУТ 
УСТРАИВАТЬ 
СОВМЕСТНЫЕ 
АКЦИИ

Девушка — приманка
для таксиста

Вчера зеленоградский 
участковый Дмитрий 
Титов на детской пло-
щадке задержал подо-

зреваемых в разбойном напа-
дении на таксиста.
Эта криминальная история 
началась сутками ранее. Око-
ло четырех утра на безлюдном 
Ленинградском шоссе в райо-
не поселка ДЭУ Солнечногор-
ского района Московской об-
ласти водитель «мазды» оста-
новился, решив подвезти го-
лосовавшую женщину. Вроде 
и не по пути, но 
девушка была так 
мила! И уговори-
ла довезти ее до 
Зеленограда за 
400 рублей. Од-
нако по приезде 
выяснилось, что 
денег с собой 
у нее нет, девуш-
ка попросила во-
дителя подняться 
с ней в квартиру, чтобы рас-
считаться. Но вместо невин-
ного девичьего гнездышка тот 
оказался в натуральной «блат-
хате», где его встретили трое 
мужчин, покрытых говорящи-
ми татуировками. Пассажир-
ка тут же наябедничала, что 
водитель якобы покушался на 
ее честь...
— Глаза мужиков налились 
кровью, они стали меня изби-
вать, — вспоминает незадач-
ливый бомбила Илья Кома-
ров. — Я вспомнил эпизод из 
фильма «Место встречи изме-
нить нельзя», когда Володя 
Шарапов попал в банду Горба-
того, и понял, что живым мои 
новые знакомые меня точно 
не выпустят.
Мучения продолжались до по-
лудня. Злорадно ухмыляясь, 

блатные приговаривали, что 
честь их дамы дорого стоит.
— Они угрожали убийством, 
показывали нож и заставили 
меня написать расписку, что 
отдаю им свою «мазду». Я под-
чинился требованиям. После 
этого злоумышленники подо-
брели и пригласили меня 
с ними выпить.
Когда водка кончилась, Илью 
под конвоем отправили в ма-
газин за добавкой. Женщина 
вооружилась осколком бутыл-
ки — «розочкой» — и предо-

стерегла водите-
ля от побега. 
На счастье бом-
билы им встре-
тился участко-
вый уполномо-
ченный отдела 
полиции по райо-
ну Крюково горо-
да Зеленограда 
Дмитрий Титов. 
Забежав ему за  

спину, Илья Комаров коротко 
объяснил ситуацию. Капитан 
полиции Титов достал табель-
ный пистолет и попросил зло-
умышленников лечь на землю 
около песочницы. Потом вы-
звал подкрепление.
— Дождавшись следственно-
оперативную группу, вместе 
с потерпевшим мы поднялись 
в квартиру, где избивали по-
терпевшего. Там задержали 
еще двоих подозреваемых. 
В настоящее время по факту 
произошедшего возбуждено 
уголовное дело по признакам 
состава преступления, пред-
усмотренного частью 2 статьи 
162 УК РФ («Разбой, совер-
шенный группой лиц»). Тро-
им подозреваемым избрана 
мера пресечения арест, — по-
яснил участковый Титов.

Работа таксиста считается одной из самых опасных. Нередко 
водители желтых автомобилей с шашечками и их конкурен-
ты-бомбилы становятся жертвами грабителей, хулиганов 
и просто неадекватных пассажиров. Один такой случай попал 
в поле зрения корреспондента «ВМ» Валерия Бузовкина, 
сменившего погоны полицейского на журналистское перо.

ВЕДУЩИЙ РУБРИКИ
ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН v.buzovkin@vm.ru

ГОРОДСКОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ

РОДСКОЕЕЕЕ

96
КИЛОМЕТРОВ
новых дорог, 26 искусствен-
ных сооружений и 12 пеше-
ходных переходов введут  
в эксплуатацию до конца 
2015 года. Об этом сообщи-
ли в пресс-службе Комплек-
са градостроительной поли-
тики и строительства города 
Москвы.

ЦИФРА

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Народный адвокат». 
В ней почетный адвокат России Леонид Ольшанский дает реко-
мендации, как на законном основании решить ту или иную про-
блему. Сегодня Леонид Дмитриевич рассказывает о том, 
как правильно вести себя, о каких правах важно помнить 
при оформлении протокола инспектором ДПС.

Вину нужно доказать 
всесторонне  

В редакцию «ВМ» обра-
тился москвич Николай 
Осин с вопросом о за-
конности действий со-

трудников ГИБДД:
— Мы с женой ехали по улице 
города, нас остановил инспек-
тор ДПС. Он заявил,что я про-

ехал на красный сигнал свето-
фора. Но горел зеленый свет. 
Однако инспектор  начал со-
ставлять протокол. Я попросил 
его дождаться адвоката. На что 
он заявил мне, что по таким не-
значительным делам адвокат 
не положен. На предложение 
вписать в протокол жену как 
свидетеля он ответил, что су-
пруга в данном случае «заинте-
ресованное лицо». Правомер-

ны ли действия инспектора 
ДПС? 
Леонид Ольшанский проком-
ментировал ситуацию так:
— Презумпция невиновно-
сти — важнейший принцип за-
конодательства нашей страны 
и цивилизованных государств, 

согласно ему любая 
вина должна быть 
доказана всесто-
ронне. Обязан-
ность доказывания  
лежит на обвините-
ле (в данном слу-
чае — инспекторе 
ДПС). Любое со-

мнение трактуется в пользу об-
виняемого. Здесь сомнения на-
лицо. Адвокат положен с мо-
мента составления протокола. 
Отсутствие адвоката — осно-
вание для отмены постановле-
ния инспектора. Свидетель — 
это любое лицо, которому что-
то известно о происшествии. 

Подготовила АННА МОСКОВКИНА 
a. moskovkina@vm.ru

НАРОДНЫЙ 
АДВОКАТ

Обманутым дольщикам дают квартиры 
за счет столичной казны

 ■ АВГУСТИН СЕВЕРИН
 ■ a.severin@vm.ru

Городские власти утвер-
дили градостроитель-
ный план земельно-
го участка, на кото-

ром планируется построить 
жилой дом для обманутых 
дольщиков из Южного Туши-
на. Они пострадали от неис-
полнения обязательств ком-
панией «Энергострой ком п-
лект-М». Об этом сообщили 
в пресс-службе Моском-
стройинвеста. Участок, на ко-
тором планируется постро-
ить жилой дом, расположен 
по адресу: 1-й Тушинский 
проезд, 19. Сейчас там распо-
ложен кирпичный жилой дом 
с деревянными перекрытия-
ми 1940 года постройки. 
В пресс-службе сообщают, 
что 19 мая 2015 года мэр сто-

лицы подписал распоряже-
ние о сносе ветхого строения, 
на месте которого планиру-
ется построить дом для обма-
нутых дольщиков.
Напомним, что реконструк-
ция микрорайона 11 в Южном 
Тушине началась в 2002 го ду. 
Срок завершения проекта 
сдвигался несколько раз. 
В ситуацию вмешался город, 
на ликвидацию долгостроя 
было выделено более трех 
миллиардов рублей. В насто-
ящее время 878 комплектов 
документов соинвесторов 
«Энерго строй комплек та-М» 
направлены на проверку 
в следственные органы. При 
этом в  подлинности 206 из 
них  специалисты Моском-
стройинвеста сомневаются. 
Завершить проверку плани-
руется до начала августа это-
го года.

АН
ТО
Н
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О

Сентябрь 2011 года. Митинг обманутых дольщиков Южного Тушина.
Эпопея, длящаяся  с 2002 года наконец-то завершается 

Большой медведь научит детей не скучать 
и полезно и безопасно отдыхать

 ■ ЕКАТЕРИНА ГОНЧАРОВА 
 ■  e.goncharova@vm.ru

Вчера в эфире сетевого 
вещания «ВМ»  прошел 
круглый стол на тему 
«Как обеспечить безо-

пасность детей в городе в лет-
ний период». В прямом эфире 
актуальный разговор вели 
глава управы, муниципаль-
ные депутаты, представители 
МЧС, родители.
— Летом детские площадки 
становятся одним из самых 
массовых мест отдыха, — рас-
сказал глава управы района 
Северное Бутово Станислав 
Пугачев. — Во избежание слу-
чаев травматизма были заме-
нены металлические кон-
струкции на пластик, а в каче-
стве покрытия мы применили 
резиновую крошку. 
Станислав Пугачев также на-
помнил, что сообщить, на-
пример, о неисправности ка-
челей родители могут, позво-

нив в ГБУ «Жилищник», по те-
лефону горячей линии упра-
вы района или оставив отзыв 
на портале «Наш город». Та-
ким образом, безопасность 
детей напрямую зависит от  
родителей.
— В рамках «Месячника безо-
пасности» спасатели провели 
с детьми открытые уроки, 

в ходе которых рассказали, как 
вести себя на воде: не нырять, 
не заплывать за буйки, слу-
шаться родителей, — пояснил 
начальник регионального от-
дела Управления  МЧС  Новой 
Москвы  Андрей Талызин. — 
Кроме этого, мы обучили  
школьников навыкам  первой 
помощи:  делать массаж серд-
ца, искусственное дыхание. 

Но, как и положено, следить 
за безопасностью детей на 
воде будут спасатели-водола-
зы, патрулирующие столич-
ные водоемы в круглосуточ-
ном режиме.
— С детьми нужно разговари-
вать, объяснять, «что такое  
хорошо, а что такое плохо», — 
считает депутат Мосгордумы 

Надежда Перфи-
лова. — Обезопа-
сить детей в лет-
ний период — пря-
мая обязанность 
самих родителей. 
Депутат муници-

пального округа Останкин-
ский Никита Янковой уверен, 
что мультфильмы, социаль-
ная реклама помогут пробу-
дить в детях сознательность 
и дисциплину.
— Социальные ролики необ-
ходимо показывать родите-
лям тоже, — говорит Никита 
Янковой. «Не оставляйте ре-
бенка без присмотра», «Убе-

дитесь, что ребенок знает до-
машний адрес» — эти и дру-
гие призывы должны стать 
основой социальных видео-
роликов. 
— Во вредности праздного 
времяпрепровождения поста-
раются убедить ребятишек 
дружинники в специальной 
форме с большим нарисован-
ным медведем на спине, — 
рассказал глава муниципаль-
ного округа Бабушкинский 
Алексей Лисовенко. — Пер-
вый патруль  уже вышел на 
улицы столицы.  
На новых «стражей порядка» 
москвичи реагируют добро-
желательно.
— Мы готовы обеспечить на-
ших школьников бесплатны-
ми спортивными секциями, 
театральными, развивающи-
ми и другими кружками на 
весь летний период бесплат-
но, — заявила  заведующая 
учебной часть школы № 1430 
Марина Панова.

СЕТЕВОЕ 
ВЕЩАНИЕ ВМ
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Малый бизнес столицы: минус 
десять ежегодных проверок

 ■ НИКИТА МИРОНОВ
 ■ n.mironov@vm.ru 

Запрет должен вступить 
в силу 1 января 2016 года 
и продлится до конца 
2018 года. В пояснитель-

ной записке отмечается: но-
вый закон разработан по по-
ручению президента РФ.
Напомним, сейчас предприя-
тия малого бизнеса различ-
ные госструктуры могут про-
верять раз в три года. 
— Казалось бы: раз в три 
года — это не так часто, — рас-
сказывает член Московского 
отделения Общероссийской 
общественной организации 
малого и среднего предпри-
нимательства «ОПОРА Рос-
сии» Надежда Гаврюшина. — 
Но, во-первых, самих прове-
ряющих организаций очень 
много, поэтому малый бизнес 
реально проверяют несколь-
ко раз в год. Во-вторых, каж-
дая проверка сильно отвлека-
ет от работы и руководство, 
и весь персонал. В некоторых 
случаях — вплоть до полной 
остановки работы. 
Алексей Петропольский, ген-
директор юридической ком-
пании, добавляет:
— В Москве чаще всего прове-
ряют торговлю. Почему? По-
тому что в кассе всегда есть 
живые деньги. Именно в этой 
сфере больше всего уголов-
ных дел о взятках. Деятель-
ность предпринимателей 
у нас ограничена огромным 

ИНИЦИАТИВА 
В Госдуму внесен 
законопроект, ко-
торый устанавли-
вает трехлетний 
запрет на плано-
вые проверки 
юридических лиц 
и индивидуаль-
ных предприни-
мателей, отнесен-
ных к субъектам 
малого бизнеса.

Кафе предлагают
кофе без интернета

В этом году москвичи ста-
ли реже выбираться в ре-
стораны. По данным ис-
следования компании 

«Росиндекс», посещаемость 
ресторанов Москвы снизилась 
на 2 процента. Теперь только 
9 процентов горожан ходят 
в рестораны чаще, чем раз 
в три месяца. Однако на этом 
фоне стали более популярны 
фастфуд и кофейни — их посе-
щаемость выросла на 2 и 3 про-
цента соответственно.
По моим данным, сегодня 
средний счет растет во всех 
типах заведений общепита 
Москвы, кроме кафе и кофе-
ен. Например, в кафе средний 
чек составляет 368 рублей, 
что меньше, чем в фастфуде — 
377 рублей. А средний счет 
в ресторане равен 1392 руб-
лям. Это на 115 рублей боль-
ше, чем год назад.
Какие тенденции налицо? 
Тот, кто в рестораны ходил, хо-
дить в них продолжает — не-
важно, кризис или нет. Посе-
щаемость этих заведений сни-
зилась незначительно. Цены, 
да, несколько выросли, но это 
объективный показатель. 

Ведь продукты за год подоро-
жали примерно на 20 процен-
тов, к тому же рестораторам 
приходится делать поправку 
на продуктовые санкции, 
а это дополнительные расхо-
ды. Возможно, средний чек 
в ресторанах вырос бы еще 
сильнее, но из-за запрета 
на курение часть клиентов 
стала проводить в ресторанах 
меньше времени. Особенно 
эта тенденция заметна зимой, 
когда посетителям рестора-
нов приходилось каждый раз 
выходить на улицу.
Вторая явная тенденция — 
рост популярности фастфудов 
и кофеен в столице. Причин 
тут несколько. Во-первых, они 
в принципе дешевле рестора-
нов. Во-вторых, в тех же ко-
фейнях можно заказать, ска-
жем, чашку кофе и общать-
ся хоть весь вечер — то есть 
тратиться по минимуму. 
В-третьих, здесь есть бесплат-
ный Wi-Fi, что привлекает мо-
лодежь. И здесь есть третья 
тенденция. Часть владельцев 
кафе от бесплатного Wi-Fi от-
казываются, потому что не хо-
тят тратить силы и средства 
на установку программ, кото-
рые идентифицируют клиен-
тов, спрашивая их имя-фами-
лию. Постепенно появляется 
новая идеология: приходите 
к нам в кафе и общайтесь вжи-
вую, а не «висите» в интернете. 

ИГОРЬ БУХАРОВ
ПРЕЗИДЕНТ 
АССОЦИАЦИИ 
ОТЕЛЬЕРОВ 
И РЕСТОРАТОРОВ 
РОССИИ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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ПРОЦЕНТ
жителей столицы с высоким 
достатком в ходе опроса 
ВЦИОМа оценили развитие 
экономической ситуации 
в стране как оптимистичное. 
Индекс социальных ожиданий 
вышел в начале лета на исто-
рический максимум — достиг-
нув отметки 73 пункта.  

ЦИФРА
количеством законов. Поэто-
му, поверьте, в любом, даже 
самом прозрачном бизнесе 
можно найти нарушения, 
приводящие к штрафам в сот-
ни тысяч рублей. 
— В целом столичное бизнес-
сообщество оценивает зако-
нопроект позитивно, — рас-
сказывает Надежда Гаврюши-
на. — Но надо понимать, речь 
в нем идет только о плановых 
проверках. А ведь есть еще 
и внеплановые, которые до-
ставляют бизнесу куда боль-
ше проблем. 
Типичный пример: москвич 
жалуется в Роспотребнадзор, 
что вентиляция от ресторана 
на первом этаже его дома 
слишком сильно гудит. Вы-
тяжная система установлена 
по всем правилам, но провер-
ка все равно будет, потому что 

надзорные органы обязаны 
реагировать на сообщения 
граждан. С проверкой в любой 
момент может прийти и нало-
говая: если, например, в сало-
не красоты клиенту не дадут 
чек и он пожалуется. Тем не 
менее, как считают в ОПОРЕ, 
новый закон сделает жизнь 
коммерсантов чуть проще. 
Столичный предприниматель 
Игорь Колесов подтверждает:
— Проверяющие органы — 
как гаишники. Если они хотят 
найти нарушения, они их 
найдут. 
Игорь рассказал о типичной 
ситуации. В полицию посту-
пает звонок от жителей, что 
возле моего магазина собира-
ются пьяницы. А у меня нет 
лицензии на продажу алкого-
ля. Вскоре приходит участко-
вый, начинает проверять, 

не торгую ли я подпольно. За-
тем спрашивает регистрацию 
у продавцов и грузчиков, и по-
шло-поехало. 
Инициатива президента Рос-
сии о временном запрете про-
верок еще на стадии разработ-
ки законопроекта обросла ря-
дом оговорок. Так, контроль-
ные органы в 2016–2018 годах 
будут иметь право провести 
проверку субъектов малого 
бизнеса, в отношении кото-
рых ранее было вынесено по-
становление о назначении ад-
министративного наказа-
ния или принято решение 
о приостановлении лицензии, 
а с даты окончания проверки, 
по результатам которой при-
нято такое решение, прошло 
менее трех лет. В общем, биз-
нес все равно останется под 
контролем. 

Комментарии экспертов
КИРИЛЛ 
ДРОЗДОВСКИЙ 
БИЗНЕСТРЕНЕР  

Мораторий на проверки при-
несет малому бизнесу скорее 
моральное облегчение. Но хо-
телось бы еще и материально-
го. Например, выдачу беспро-
центных ссуд, налоговые 
льготы, субсидии. Надо отдать 
должное столичным властям, 
частично эти меры уже ими 
реализуются — принят так на-
зываемый антикризисный 
план. Теперь нужно идти 
дальше и в развитии экономи-
ки города делать в большей 
мере ставку на развитие мало-
го бизнеса. 

ВЛАДИСЛАВ 
ГИНЬКО
ЭКОНОМИСТ, 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
АКАДЕМИИ НАРОДНОГО 
ХОЗЯЙСТВА
И ГОССЛУЖБЫ

Главным контролером малого 
бизнеса должны стать не гос-
органы, а сами москвичи. Если 
вы видите, что в ресторане 
грязно или вас обсчитывают, 
сообщите об этом в Роспо-
требнадзор. Тогда никаких 
плановых проверок вообще 
будет не нужно — потому 
что постоянно будут внепла-
новые. А еще голосуйте руб-
лем — не ходите в заведения, 
которые вам не нравятся, от-
советуйте туда ходить знако-
мым. Именно так должен ре-
гулироваться рынок. 

Отчет об итогах голосования на годовом общем собрании

акционеров Открытого акционерного общества

«Деревообрабатывающий комбинат № 7» (далее — Общество)

Дата составления отчета: «10» июня 2015 года.

Полное фирменное наименование Общества: Открытое акционерное общество «Деревоо-

брабатывающий комбинат № 7».

Сокращенное фирменное наименование Общества: ОАО «ДОК-7».

Местонахождение Общества: 121087, город Москва, Береговой проезд, д. 5.

Вид общего собрания акционеров: годовое (очередное).

Форма проведения общего собрания акционеров: собрание — совместное присутствие 

акционеров Общества для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по во-

просам, поставленным на голосование без предварительного направления (вручения) 

бюллетеней для голосования до проведения годового общего собрания акционеров Об-

щества.

Место проведения общего собрания акционеров: 109544, г. Москва, ул. Новорогожская 

д.32, стр. 1.

Дата проведения общего собрания акционеров: «10» июня 2015 года.

Время начала регистрации участников годового общего собрания акционеров: 11 часов 

00 минут местного времени.

Время окончания регистрации участников годового общего собрания акционеров: 12 ча-

сов 30 минут местного времени.

Время открытия общего собрания акционеров: 12 часов 00 минут местного времени.

Время закрытия общего собрания акционеров: 12 часов 45 минут местного времени.

Время начала подсчета голосов: 12 часов 35 минут местного времени.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании Общества, составлен 

по данным реестра владельцев именных ценных бумаг Общества по состоянию на 

«25» мая 2015 года.

Число голосов, которым обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на 

участие в годовом общем собрании Общества: 31 272 голоса, что составляет 100% разме-

щенных голосующих акций Общества.

Число голосов, которым обладали лица, зарегистрировавшиеся для участия в годовом 

общем собрании Общества: 28 786 голосов, что составляет 92,05% размещенных голосу-

ющих акций Общества.

Повестка дня годового общего собрания:

1. Об избрании членов Совета директоров Общества.

2. Об избрании ревизионной комиссии (ревизора) Общества.

3. Об утверждении аудитора Общества на 2015 год.

4. Об утверждении годового отчета Общества за 2014 год.

5. Об утверждении бухгалтерской отчетности за 2014 год, в том числе отчета о прибылях 

и убытках.

6. О распределении прибыли, в том числе по размеру дивиденда по акциям общества и по-

рядку его выплаты, и убытков Общества по результатам финансового 2014 года.

7. О ликвидации Открытого акционерного общества «Деревообрабатывающий комбинат №7».

8. О назначении ликвидационной комиссии.

9. Об определении порядка и сроков ликвидации.

Председательствующий на общем собрании акционеров: Курбатов Юрий Михайлович.

Секретарь общего собрания акционеров: Струкова Ирина Федоровна.

Функции счетной комиссии выполнял регистратор:

Закрытое акционерное общество «Регистраторское общество «СТАТУС».

Местонахождение регистратора: 109544, г. Москва, ул. Новорогожская д.32, стр. 1.

Уполномоченные лица регистратора: 

1. Маякова Елена Валерьевна.

Первый вопрос повестки дня: Об избрании членов Совета директоров. 

Голосование кумулятивное.

Число кумулятивных голосов, которым обладали лица, включенные в список лиц, имею-

щих право на участие в годовом общем собрании Общества по данному вопросу повестки 

дня: 218 904 голоса, что составляет 100% размещенных голосующих акций Общества.

Число кумулятивных голосов, которым обладали лица, принявшие участие в годовом об-

щем собрании Общества по данному вопросу повестки дня: 201 502 голоса, что составля-

ет 92,05% голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, включенных 

в список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров Обще-

ства по данному вопросу.

Кворум имелся, годовое общее собрание акционеров Общества правомочно принимать 

решение по данному вопросу повестки дня.

Итоги голосования:

При подведении итогов не учитывалось 0 (ноль) голосов в связи с признанием бюллете-

ней, представляющих данные голоса, недействительными (в том числе в части голосова-

ния по соответствующим вопросам).

Результаты голосования: 

Решение принято 100% голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, 

принявших участие в годовом общем собрании акционеров Общества по данному вопросу 

повестки дня.

Принятое решение по первому вопросу повестки дня:

Избрать Совет директоров Общества в количестве 7 (семи) человек сроком до следующе-

го годового собрания акционеров в следующем составе: Курбатов Юрий Михайлович, 

Струкова Ирина Федоровна, Найденов Игорь Николаевич, Хлебодаров Валерий Иванович, 

Чалов Юрий Петрович, Сидоров Вадим Владимирович, Уловская Ольга Викторовна.

Второй вопрос повестки дня: Об избрании ревизионной комиссии (ревизора) Общества.

Число голосов, которым обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на 

участие в годовом общем собрании Общества по данному вопросу повестки дня: 31 272 

голоса, что составляет 100% размещенных голосующих акций Общества.

Число голосов, которым обладали лица, принявшие участие в годовом общем собрании 

Общества по данному вопросу повестки дня: 28 786 голосов, что составляет 92,05% голо-

сов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, включенных в список лиц, 

имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров Общества по данному 

вопросу.

Кворум имелся, годовое общее собрание акционеров Общества правомочно принимать 

решение по данному вопросу повестки дня.

Итоги голосования:

«За» — 28 786 голосов,

«Против» — 0 голосов,

«Воздержался» — 0 голосов.

При подведении итогов не учитывалось 0 (ноль) голосов в связи с признанием бюллете-

ней, представляющих данные голоса, недействительными (в том числе в части голосова-

ния по соответствующим вопросам).

Результаты голосования: 

Решение принято 100% голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, 

принявших участие в годовом общем собрании акционеров Общества по данному вопросу 

повестки дня.

Принятое решение по второму вопросу повестки дня:

Избрать Обухову Галину Васильевну ревизором Общества сроком до следующего годово-

го собрания акционеров.

Третий вопрос повестки дня: Об утверждении аудитора Общества на 2015 год.

Число голосов, которым обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на 

участие в годовом общем собрании Общества по данному вопросу повестки дня: 31 272 

голоса, что составляет 100% размещенных голосующих акций Общества.

Число голосов, которым обладали лица, принявшие участие в годовом общем собрании 

Общества по данному вопросу повестки дня:  28 786 голосов, что составляет 92,05% голо-

сов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, включенных в список лиц, 

имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров Общества по данному 

вопросу.

Кворум имелся, годовое общее собрание акционеров Общества правомочно принимать 

решение по данному вопросу повестки дня.

Итоги голосования:

«За» — 28 786 голосов,

«Против» — 0 голосов,

«Воздержался» — 0 голосов.

При подведении итогов не учитывалось 0 (ноль) голосов в связи с признанием бюллете-

ней, представляющих данные голоса, недействительными (в том числе в части голосова-

ния по соответствующим вопросам).

Результаты голосования: 

Решение принято 100% голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, 

принявших участие в годовом общем собрании акционеров Общества по данному вопросу 

повестки дня.

Принятое решение по третьему вопросу повестки дня:

Утвердить ООО «Бизнес-Аудит» аудитором Общества.

Четвертый вопрос повестки дня: Об утверждении годового отчета Общества за 2014 год.

Число голосов, которым обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на 

участие в годовом общем собрании Общества по данному вопросу повестки дня: 31 272 

голоса, что составляет 100% размещенных голосующих акций Общества.

Число голосов, которым обладали лица, принявшие участие в годовом общем собрании 

Общества по данному вопросу повестки дня:  28 786 голосов, что составляет 92,05% голо-

сов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, включенных в список лиц, 

имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров Общества по данному 

вопросу.

Кворум имелся, годовое общее собрание акционеров Общества правомочно принимать 

решение по данному вопросу повестки дня.

Итоги голосования:

«За» — 28 786 голосов,

«Против» — 0 голосов,

«Воздержался» — 0 голосов.

При подведении итогов не учитывалось 0 (ноль) голосов в связи с признанием бюллете-

ней, представляющих данные голоса, недействительными (в том числе в части голосова-

ния по соответствующим вопросам).

Результаты голосования: 

Решение принято 100% голосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, 

принявших участие в годовом общем собрании акционеров Общества по данному вопросу 

повестки дня.

Принятое решение по четвертому вопросу повестки дня:

Утвердить годовой отчет Общества за 2014 год.

Пятый вопрос повестки дня: Об утверждении бухгалтерской отчетности за 2014 год, 

в том числе отчета о прибылях и убытках.

Число голосов, которым обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на 

участие в годовом общем собрании Общества по данному вопросу повестки дня: 31 272 

голоса, что составляет 100% размещенных голосующих акций Общества.

Число голосов, которым обладали лица, принявшие участие в годовом общем собрании 

Общества по данному вопросу повестки дня:  28 786 голосов, что составляет 92,05% го-

лосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, включенных в список 

лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров Общества по 

данному вопросу.

Кворум имелся, годовое общее собрание акционеров Общества правомочно принимать 

решение по данному вопросу повестки дня.

Итоги голосования:

«За» — 28 786 голосов,

«Против» — 0 голосов,

«Воздержался» — 0 голосов.

При подведении итогов не учитывалось 0 (ноль) голосов в связи с признанием бюллете-

ней, представляющих данные голоса, недействительными (в том числе в части голосо-

вания по соответствующим вопросам).

Результаты голосования: 

Решение принято 100% голосов акционеров — владельцев голосующих акций Обще-

ства, принявших участие в годовом общем собрании акционеров Общества по данному 

вопросу повестки дня.

Принятое решение по пятому вопросу повестки дня:

Утвердить бухгалтерскую отчетность за 2014 год, в том числе отчет о прибылях и убыт-

ках.

Шестой вопрос повестки дня: О распределении прибыли, в том числе по размеру диви-

денда по акциям общества и порядку его выплаты, и убытков Общества по результатам 

финансового 2014 года.

Число голосов, которым обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на 

участие в годовом общем собрании Общества по данному вопросу повестки дня: 31 272 

голоса, что составляет 100% размещенных голосующих акций Общества.

Число голосов, которым обладали лица, принявшие участие в годовом общем собрании 

Общества по данному вопросу повестки дня:  28 786 голосов, что составляет 92,05% го-

лосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, включенных в список 

лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров Общества по 

данному вопросу.

Кворум имелся, годовое общее собрание акционеров Общества правомочно принимать 

решение по данному вопросу повестки дня.

Итоги голосования:

«За» — 28 786 голосов,

«Против» — 0 голосов,

«Воздержался» — 0 голосов.

При подведении итогов не учитывалось 0 (ноль) голосов в связи с признанием бюллете-

ней, представляющих данные голоса, недействительными (в том числе в части голосо-

вания по соответствующим вопросам).

Результаты голосования: 

Решение принято 100% голосов акционеров — владельцев голосующих акций Обще-

ства, принявших участие в годовом общем собрании акционеров Общества по данному 

вопросу повестки дня.

Принятое решение по шестому вопросу повестки дня:

Убыток по итогам 2014 финансового года в размере 983 000 (девятьсот восемьдесят 

три тысячи) руб. 00 коп. оставить непокрытым.

Седьмой вопрос повестки дня: О ликвидации Открытого акционерного общества «Дере-

вообрабатывающий комбинат №7».

Число голосов, которым обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на 

участие в годовом общем собрании Общества по данному вопросу повестки дня: 31 272 

голоса, что составляет 100% размещенных голосующих акций Общества.

Число голосов, которым обладали лица, принявшие участие в годовом общем собрании 

Общества по данному вопросу повестки дня:  28 786 голосов, что составляет 92,05% го-

лосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, включенных в список 

лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров Общества по 

данному вопросу.

Кворум имелся, годовое общее собрание акционеров Общества правомочно принимать 

решение по данному вопросу повестки дня.

Итоги голосования:

«За» — 28 786 голосов,

«Против» — 0 голосов,

«Воздержался» — 0 голосов.

При подведении итогов не учитывалось 0 (ноль) голосов в связи с признанием бюллете-

ней, представляющих данные голоса, недействительными (в том числе в части голосо-

вания по соответствующим вопросам).

Результаты голосования: 

Решение принято 100% голосов акционеров — владельцев голосующих акций Обще-

ства, принявших участие в годовом общем собрании акционеров Общества по данному 

вопросу повестки дня.

Принятое решение по седьмому вопросу повестки дня:

Ликвидировать Открытое акционерное общество «Деревообрабатывающий комбинат 

№ 7», ОГРН 1027739148392, ИНН/КПП 7730014104/773001001, адрес (Местонахожде-

ние): 121087, г. Москва, Береговой проезд, д. 5.

Восьмой вопрос повестки дня: О назначении ликвидационной комиссии.

Число голосов, которым обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на 

участие в годовом общем собрании Общества по данному вопросу повестки дня: 31 272 

голоса, что составляет 100% размещенных голосующих акций Общества.

Число голосов, которым обладали лица, принявшие участие в годовом общем собрании 

Общества по данному вопросу повестки дня:  28 786 голосов, что составляет 92,05% го-

лосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, включенных в список 

лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров Общества по 

данному вопросу.

Кворум имелся, годовое общее собрание акционеров Общества правомочно принимать 

решение по данному вопросу повестки дня.

Итоги голосования:

«За» — 28 786 голосов,

«Против» — 0 голосов,

«Воздержался» — 0 голосов.

При подведении итогов не учитывалось 0 (ноль) голосов в связи с признанием бюллете-

ней, представляющих данные голоса, недействительными (в том числе в части голосо-

вания по соответствующим вопросам).

Результаты голосования: 

Решение принято 100% голосов акционеров — владельцев голосующих акций Обще-

ства, принявших участие в годовом общем собрании акционеров Общества по данному 

вопросу повестки дня.

Принятое решение по восьмому вопросу повестки дня:

Назначить ликвидационную комиссию ОАО «ДОК-7» в следующем составе:

Председатель ликвидационной комиссии — Алешин Дмитрий Юрьевич,

Члены ликвидационной комиссии –

Бадасян Мария Ариковна,

Уловская Ольга Викторовна,

Девятый вопрос повестки дня: Об определении порядка и сроков ликвидации.

Число голосов, которым обладали лица, включенные в список лиц, имеющих право на 

участие в годовом общем собрании Общества по данному вопросу повестки дня: 31 272 

голоса, что составляет 100% размещенных голосующих акций Общества.

Число голосов, которым обладали лица, принявшие участие в годовом общем собрании 

Общества по данному вопросу повестки дня:  28 786 голосов, что составляет 92,05% го-

лосов акционеров — владельцев голосующих акций Общества, включенных в список 

лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров Общества по 

данному вопросу.

Кворум имелся, годовое общее собрание акционеров Общества правомочно принимать 

решение по данному вопросу повестки дня.

Итоги голосования:

«За» — 28 786 голосов,

«Против» — 0 голосов,

«Воздержался» — 0 голосов.

При подведении итогов не учитывалось 0 (ноль) голосов в связи с признанием бюллете-

ней, представляющих данные голоса, недействительными (в том числе в части голосо-

вания по соответствующим вопросам).

Результаты голосования: 

Решение принято 100% голосов акционеров — владельцев голосующих акций Обще-

ства, принявших участие в годовом общем собрании акционеров Общества по данному 

вопросу повестки дня.

Принятое решение по девятому вопросу повестки дня:

Направить уведомление о начале процедуры ликвидации в регистрирующий орган тече-

ние 3 дней с момента принятия соответствующего решения.

Опубликовать сообщения о ликвидации, порядке и сроках для предъявления требова-

ний кредиторами (срок предъявления требований кредиторами — 2 месяца с даты опу-

бликования сообщения).

Принять меры к выявлению кредиторов и получению дебиторской задолженности, 

а также направить письменное уведомление о ликвидации кредиторам.

Решения, принятые общим собранием акционеров, и итоги голосования оглашены на 

годовом общем собрании акционеров Общества.

Решения, принятые общим собранием акционеров Общества, и итоги голосования по 

ним оглашались на общем собрании «10» июня 2015 года.

Председательствующий на годовом общем собрании                                                   Курбатов Ю.М.

Секретарь годового общего собрания                                                                                          Струкова И.Ф.

№ 

п/п
ФИО кандидата

Кол-во кумулятив-

ных голосов, отдан-

ных за кандидата

Против всех 

кандидатов

Воздержал-

ся по всем 

кандидатам

1.
Курбатов

Юрий Михайлович
28 786 0 0

2.
Струкова

Ирина Федоровна
28 786 0 0

3.
Найденов

Игорь Николаевич
28 786 0 0

4.
Хлебодаров

Валерий Иванович
28 786 0 0

5. Чалов Юрий Петрович 28 786 0 0

6.
Сидоров

Вадим Владимирович
28 786 0 0

7.
Уловская

Ольга Викторовна
28 786 0 0

Кто и как может контролировать предприятия малого бизнеса (основные виды проверок)

РОСПОТРЕБНАДЗОР
На предмет соблюдения сани-
тарных норм. Например, в каких 
условиях хранятся продукты 
в магазине шаговой доступности. 
Чисто ли моют тарелки в кафе.

ФЕДЕРАЛЬНАЯ МИГРАЦИОННАЯ СЛУЖБА 
На предмет соблюдения миграционного за-
конодательства. Работают ли на предприятии 
(например, в прачечной) мигранты, есть ли у них 
патент на трудовую деятельность, санитарные 
книжки, регистрация по месту пребывания.

РОСПРИРОДНАДЗОР
Соблюдается ли природоохранное законодательство. 
Если, например, летнее кафе находится в парке, про-
веряющие выясняют, куда владельцы выбрасывают 
отходы, не повреждают ли почвенный покров, не за-
хламляют ли территорию возле своего заведения.

ПОЛИЦИЯ
На предмет нарушения Административного ко-
декса. Полицейские могут выяснить, не играет 
ли, например, в кафе музыка после 23 часов, 
нарушая покой местных жителей. Не нарушают 
ли посетители правила парковки и т. д.

НАЛОГОВАЯ ИНСПЕКЦИЯ
На предмет соблюдения налого-
вого законодательства. Напри-
мер, дают ли в кафе посетителям 
кассовые чеки. Не выплачивается 
ли зарплата «в конвертах» и т. д. 

ГОСПОЖНАДЗОР 
Соблюдаются ли правила пожар-
ной безопасности. Например, есть 
ли в помещении средства пожа-
ротушения. Не обиты ли горючими 
материалами пути эвакуации.

ТРУДОВАЯ ИНСПЕКЦИЯ
Соблюдает ли предприниматель тру-
довой кодекс РФ. А именно: со всеми 
ли сотрудниками заключены трудовые 
договоры, нет ли задержек зарплаты, 
выплачиваются ли отпускные.

И
Л
ЬЯ

 Ю
Д
И
Н
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Иван Шубин: Нужно 
удивляться самому

С руководителем Депар-
тамента средств массо-
вой информации и ре-
кламы Москвы Иваном 

Шубиным встречаемся в его 
кабинете. Рабочая обстанов-
ка, череда совещаний и об-
суждение ответственных ре-
шений — какой должна быть 
Москва в будни и праздники. 
Впереди — серьезная подго-
товка к предстоящему Дню го-
рода.
Горожане уже привыкли 
к большим арт-объектам — но-
вогодний шар, пасхальные 
яйца. Иван Владимирович, 
сложно ли каждый раз удив-
лять москвичей? 
Очень. Все идеи обкатываем 
на себе — прежде чем кого-то 
удивить, надо удивиться само-
му. Готовим сюрпризы горо-
жанам и ко Дню города. Под 
каждое мероприятие всегда 
продумываем формат. 
Буквально на днях прошел Фе-
стиваль прессы. Рынок печат-
ных изданий в Москве боль-
шой. Как не затеряться в этом 
море информации? 
Фестиваль — это прекрасная 
возможность редакциям и чи-
тателям пообщаться друг 
с другом. Ведь сюда приходят 

не только старые подписчики, 
которые хотят оформить 
льготную подписку. На фести-
валь москвичи приезжают се-
мьями, приходит молодежь. 
Здесь для них организована 
большая концертная програм-
ма, творческие мастерские, 
развлечения для детей. Изда-
тельских домов на этой пло-
щадке собирается очень мно-
го, все они предлагают про-
дукцию на разный вкус и цвет.
Тринадцатый фестиваль, три-
надцатый год подряд. Он стал 
каким-то особенным?
В этом году, который объявлен 
Годом литературы, мы немно-
го расширили формат и при-
гласили редакции литератур-
ных, толстых журналов — 
«Иностранная литература», 
«Юность», «Москва», а также 
книжные магазины, которые 
представили свои новинки 
и анонсы. К этому празднику 
москвичи привыкли, для са-
мих редакций это стало необ-
ходимым элементом привле-
чения интереса к продукции.
Иван Владимирович, на ваш 
взгляд, нет ли смещения инте-
реса людей от печатных книг 
к электронному изданию? 
Книги можно читать в интер-
нете либо на электронном но-
сителе, в данном случае необя-
зательно с выходом в сеть. Да, 
конечно, приятно взять бу-
мажную книгу, пролистать 
страницы в тишине и покое. 
Но мы живем в современном 
мире, и человеку в метро, на-
верное, удобнее читать с элек-
тронного носителя. Если гово-
рить об интернете, то здесь 
действуют совершенно другие 
законы и потребления, и инте-
реса. Но отвечая на ваш во-
прос, «съест» ли интернет бу-
магу, скажу, что, конечно, нет. 
То есть это станет удачным сим-
биозом привычных печатных 
листов и интернет-страниц?
Все форматы будут сосуще-
ствовать. Если помните, 
в фильме «Москва слезам не 
верит» есть классическая фра-
за о том, что телевидение 
убьет и книги, и газеты, и все-
все-все. Но этого же не случи-
лось. И я уверен, этого не про-
изойдет и в случае с книгой. 
В мире действуют разные ком-
муникации, есть разные по-
требители информации. Ос-
новное — это конкуренция 
между издательствами, кото-
рые для продвижения своей 
печатной продукции исполь-
зуют самые разные форматы. 
Иными словами, тем, кто не на-
учился этого делать, остается 
перестраивать свой бизнес?

Да, это в полной мере отно-
сится ко всей издательской 
деятельности, в том числе 
и к средствам массовой ин-
формации. Издательство — 
это бизнес, хорошее изда-
тельство — это хороший биз-
нес. И они лучше нас с вами 
знают, как надо менять мар-
кетинговую стратегию, идти 

к своему читате-
лю, сокращать из-
держки. Это клас-
сические схемы 
э к о н о м и ч е с к о й 
модели любого 
бизнеса. И я прак-

тически полностью уверен, 
что многие издания и изда-
тельства смогут не только пе-
режить нынешнюю непро-
стую экономическую ситуа-
цию, но и развить свой успех.
Кстати, в Департамент СМИ 
и рекламы вы пришли из «Рос-
сийской газеты». Трудно было 
сменить место работы? Как бы-
стро вы разобрались в специ-
фике госслужбы?
В специфике государственной 
службы я разбираюсь до сих 
пор. Но за плечами был деся-
тилетний опыт работы в «Рос-
сийской газете», поэтому я хо-
рошо представлял, куда и за-
чем иду, какую пользу могу 
принести. Самое важное — 
это хорошо работать, идет ли 
речь о газете или госслужбе.

Рекламы меньше, 
ее информативность — 
больше 
В прошлом году на рекламном 
саммите вы говорили о том, 
что наружную рекламу можно 
сделать ненавязчивой и инфор-
мативной. Удалось ли осуще-
ствить задуманное? 
За последние четыре года мы 
сделали очень много для того, 
чтобы избавить город от избы-
точной рекламы. Перетяжки 
сейчас можно увидеть на экс-
курсии в Московской обла-
сти — в Москве их нет и уже не 
будет. В городе кардинально 
изменилось количество ре-
кламных конструкций — от-
крылись улицы, дома. Рекла-
мораспространители меняют 
подачу материа-
ла — появилось 
много электронных 
носителей, которые 
больше привлекают 
внимание и в мень-
шей степени вызы-
вают отторжение 
у жителей.
И они удобны для 
всех участников рекламного 
рынка?
Эти новые форматы удобны 
как рекламодателю, так и ре-
кламораспространителю, ко-
торый нажатием одной кноп-
ки меняет экспозицию. Конеч-
но, мы требуем от рынка, что-
бы электронные носители не 
мешали людям и не увеличи-
вали напряжения в городе. 
А как дела обстоят с вывесками 
на фасадах домов?
Сейчас большая работа ведет-
ся и в отношении вывесок на 
зданиях, которые приводятся 
в соответствии с нормами, 
установленными городом. По-
лагаем, что приведение их 

в порядок также улучшит об-
лик столицы.
В прошлом году мэр Москвы 
Сергей Собянин заявил о том, 
что число поверхностей в горо-
де сократилось, а прибыль 
в бюджет от этого вида дея-
тельности, напротив, увеличи-
лась. За счет чего это произо-
шло? Пострадал ли бизнес? 
Реклама как была двигателем 
торговли, так и осталась. Мы 
впервые провели такой от-
крытый масштабный аукцион 
за места под наружную рекла-
му, последний — год назад, до 
этого — два года назад. Да, го-
род получил больше денег за 
меньшее количество кон-
струкций. Повысились ли 
цены для рекламодателя — да, 
повысились. Критично? Судя 
по тому, что реклама размеща-
ется, нет, не критично. Все ре-
гулирует рынок. Это не мы на-
значили какую-то цену. Она 
сформировалась в результате 
открытых торгов.
То есть ее дали покупатели?
Да, и это самый справедливый 
и единственно правильный 
в данном случае способ фор-
мирования цены. А повыше-
ние в процессе проведения са-
мого аукциона было очень се-
рьезным. 

Долгосрочные 
отношения
Социальная реклама нередко 
бывает просто не видна за де-
ревьями или зданиями. Иногда 
ее располагают неудобно, и она 
не привлекает внимания прохо-
жих или автомобилистов. 
На кого она рассчитана и будет 
ли подвержена изменениям?
Скажите нам адрес, и мы пря-
мо сейчас это проверим! Судя 
по тому, сколько я получаю об-
ращений граждан по социаль-
ной рекламе — кто хвалит, кто 
ругает, она более чем заметна. 
Я очень удивлен тому, что вы 
говорите, что какая-то ре-
кламная конструкция стоит 
где-то за деревьями, за домом, 
и ее не видно. У социальной 
рекламы нет специальных но-
сителей, она размещается на 
тех же конструкциях, что 

и обычная реклама. 
Мы всегда требуем 
отчет по результа-
там ее размещения, 
вплоть до фото-
снимков, нормати-
вы очень строгие.
А если все-таки не-
возможно увидеть 
рекламу?

Тогда рекламораспространи-
тель обращается к нам. Мы 
знаем, как отрегулировать, 
развернуть эту конструкцию 
на один метр дальше или бли-
же, например.
А корректировки размещения 
конструкций возможны? 
Схема размещения реклам-
ных конструкций города ут-
верждена, незначительные 
корректировки возможны 
в случае каких-то строитель-
ных работ или прокладки до-
рог. То есть схема очень хоро-
шо продумана и не требует се-
рьезных изменений. Те аукци-
оны, которые прошли, имеют 
срок заключения контракта 

десять лет, то есть осталось де-
вять и восемь соответственно. 
Поэтому говорить сейчас, что 
что-то будет меняться, нет 
смысла. Революций никаких 
не предполагается.
А Новую Москву коснутся изме-
нения?
Некоторое развитие ситуации 
будет и в отношении новых 
территорий, которые планиру-
ется привести в соответствие 
с нормативами в Москве. 
Ваш департамент проводит со-
циологические исследования. 
О чем спрашиваете горожан? 
Как их мнения учитываются 
в городе, при формировании 
программ правительством? 
Да, мы заказываем социологи-
ческие исследования, их обоб-
щаем. Опросы в разных сфе-
рах, начиная от отношения 
жителей к безопасности в го-
роде и заканчивая их мнением 
о медицинском обслужива-
нии. То есть самый широкий 
спектр вопросов. Мнение мо-
сквичей по тем или иным во-
просам передаем коллегам из 
профильных департаментов 
для корректировки своей ра-
боты и для постановки задач. 

Обычные радости

В этом году вы стали руководи-
телем Департамента СМИ и ре-
кламы, перейдя с должности 
первого замруководителя. 
Трудно быть первым замом? 
Трудно, а руководителем еще 
труднее. Работы стало больше. 
Но в то же время этот переход 
с одной должности на другую 
не был радикальным — я не 
менял сферу деятельности, 
знал, что мы делали все эти че-
тыре года, в какую сторону 
двигаемся и как будем продол-
жать двигаться. Поэтому по-
следовательная работа депар-
тамента нарушена не была. 
С чего начинается ваш день? 
С чашки кофе. 
Ваш секрет того, как все успеть 
на работе.
Надо четко все планировать 
и стараться этот план выпол-
нить.
Как удается сохранить хоро-
шую физическую форму?
Это, наверное, естественный 
отбор, другие не выживают. 
Стараюсь, по возможности, 
заниматься спортом — рань-
ше встал, поехал в спортзал, 
потом на работу. 
А как проводите время с род-
ными и близкими? Не ругаются, 
что часто задерживаетесь? 
Не ругаются. Они, конечно, хо-
тели бы, чтобы я больше про-
водил времени с ними, но по-
нимают, что есть возможные 
вещи, а есть невозможные.
А как проводите время с се-
мьей? Куда предпочитаете вы-
езжать? 
С удовольствием гуляем в пар-
ках, выезжаем за город. Чи-
новник в этом плане не очень 
отличается от обычного чело-
века. У него такие же спокой-
ные и обычные радости. Я, на-
пример, с удовольствием хожу 
с четырехлетним ребенком на 
детскую площадку. 
Любите ли вы готовить? 
Мясо пожарить могу и, навер-
ное, делаю это неплохо.

Не успели отгреметь майские праздники и День России, а столица уже вовсю готовится к новому масштабному 
событию — Дню города. Горожане уже давно привыкли, что Златоглавая удивляет не только размахом любого 
праздника, но и его оформительскими решениями. За парадными фасадами центральных улиц скрывается 

скрупулезная работа сотрудников Департамента СМИ и рекламы. Три месяца назад его возглавил Иван Шубин. 
В своем первом большом интервью он рассказал «ВМ» о работе ведомства. 

Глава Департамента СМИ и рекламы 
секрет успеха не скрывает

УДИВЛЯТЬ 
МОСКВИЧЕЙ 
КАЖДЫЙ 
ПРАЗДНИК 
ТРУДНО. 

ВНАЧАЛЕ НУЖНО 
УДИВИТЬСЯ 
САМОМУ

Корреспондент «Вечерней Мо-
сквы». Увлекается художествен-
ной фотографией, любимый 
жанр — интервью.

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ

12 июня 2015 года 
15:36 XIII Мос-
ковский фести-
валь прессы 
на Поклонной горе. 
В этот день редак-
ции столичных газет 
и журналов отмети-
ли праздник вместе 
со своими читателя-
ми. «Вечерняя 
Москва» порадовала 
гостей фестивалем 
«Народы Москвы» 
(1) Руководитель 
Департамента СМИ 
и рекламы Иван 
Шубин уверен, 
что столица должна 
быть красивой 
и в праздники, 
и в будни. За оформ-
лением города глава 
ведомства следит 
особо внимательно: 
каждый праздник 
должен быть непо-
вторим (2) 

КОММУНИКАЦИИ

Какую музыку предпочи-
таете? 
Разную, но не слушаю совре-
менную попсу. Люблю класси-
ку, хороший рок. 
Расскажите о вашем увлечении 
фотографией. С чего оно нача-
лось?
Мне подарили в детстве фото-
аппарат Смена-8М, и мы пош-
ли в Измайловский парк фото-
графировать уточек в пруду. 
С этого времени завязался глу-
бокий роман с фотографией. 
И какой вам видится Москва 
через объектив фотокамеры?
Скажу как обычный обыва-
тель, Москва — динамичный 
город. Да, возникают времен-
ные неудобства, когда, напри-
мер, строится новая дорога, 
развязка, но к хорошему чело-
век быстро привыкает. Точно 
заметил, что по городу стал ез-
дить гораздо быстрее. Так что 
Москва продолжит меняться, 
и только к лучшему.

1
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2

Иван Владимирович 
Шубин родился 
6 июня 1974 года в го-
роде Москве. 
В правительстве Мо-
сквы работает 
с 2011 года. 
До 2015 года занимал 
должность первого 
заместителя руково-
дителя Департамента 
средств массовой ин-
формации и рекламы 
города Москвы.
17 марта 2015 года на-
значен руководите-
лем Департамента 
средств массовой ин-
формации и рекламы 
города Москвы. 

БИОГРАФИЯ
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Официальная страница Департа-
мента СМИ и рекламы начала 
свою работу в социальной сети 
Twitter — twitter.com/media_dep. 
Аккаунт ведомства есть 
и в Facebook.

Кстати
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ДМИТРИЙ 
ВДОВИН
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
МОЛОДЕЖНОЙ ОПЕРНОЙ 
ПРОГРАММЫ БОЛЬШОГО 
ТЕАТРА РОССИИ

Совместные проекты с ита-
льянскими мастерами полез-
ны нашим певцам тем, что по-
зволяют им быстрее выйти 
на мировой уровень. Италия 
сейчас теряет статус первой 
оперной страны, но, учитывая 
ее культурное наследие, мож-
но сказать, что традиции про-
должают сохраняться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Молодым оперным певцам  
правильно расставили акценты

 ■ ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
 ■ edit@vm.ru

Преподать молодым пев-
цам уроки итальянского 
приехали директор 
оперного фестиваля 

в Ма черате Франческо Микели 
и дирижер Никола Джулиани. 
— Моя роль и роль маэстро 
Микели в Москве — это толь-
ко маленькая последняя «ви-
шенка», которая добавляется 
сверху на торт. Но, как вы зна-
ете, разница между просто хо-
рошим тортом и очень хоро-
шим тортом — это именно те 
самые небольшие детали 
и украшения, — поделился 
Никола Джулиани с «Вечер-
ней Москвой» своими кули-
нарно-вокальными наблюде-
ниями.
И мы пошли смотреть, как 
украшают «тортики».
Баритон Илья Кутюхин — 
участник Молодежной опер-
ной программы Большого те-
атра — стал первым, кому 
именитые итальянцы довери-
ли собственные секреты му-
зыкального исполнения. По 
мнению Ильи, русский и ита-
льянский языки очень схожи 
своей певучестью и обилием 

гласных звуков — вот почему 
обоим нациям всегда крайне 
интересно обмениваться друг 
с другом своим опытом.
— Они учатся чему-то у нас, 
а мы — у них, — рассказал 
«ВМ» баритон. — Работать 
нам предстоит над итальян-
ским произношением. Язык 
же — это то, что помогает ар-
тисту транслировать свои 
мысли.
Никола Джулиани и Франче-
ско Микели с интересом озна-
комились с тем, как Илья спел 
арию Доктора Малатесты из 
оперы «Дон Паскуале» Дони-
цетти.

— Сядь рядом со мной, — 
в какой-то момент восклик-
нул Франческо, — представь, 
что я — это дон Паскуале, 
и мне 70 лет. Мы сидим в сау-
не, и ты непринужденно рас-
сказываешь, что хочешь най-
ти искреннюю, невинную воз-
любленную, которой не нуж-
ны от мужчины деньги. Такая 
вот у нас с тобой легкая ин-
тимная беседа. Как бы ты это 
спел? — нашел способ объяс-
нения Франческо Микели.
После урока Илья Кутюхин от-
метил, что такие уроки помо-
гают вспомнить некоторые 
полезные детали, поскольку 

в процессе работы певец мо-
жет их забыть. Итальянцы же 
в свою очередь заявили, что 
и сами не прочь почерпнуть 
вдохновение у амбициозных 
российских исполнителей. 
Напомним, что Молодежная 
оперная программа Большого 
театра — это проект, призван-
ный открыть для зрителей но-
вые перспективные голоса. 
Каждый год по всей стране 
проходят отборочные туры, 
после которых в стенах театра 
остаются только самые ода-
ренные исполнители.
Никола Джулиани подчер-
кнул, что не стоит делить го-

лоса оперных исполнителей 
по национальному признаку.
— Я бы не делал такой боль-
шой разницы между русскими 
и итальянцами, потому что 
классическая опера — это об-
щемировое достояние без гра-
ниц, — говорит он.
Франческо Микели и Никола 
Джулиани считают, что делят-
ся со всеми людьми главным 
наследием своей родины.
— Опера стала нашей нацио-
нальной гордостью благодаря 
таланту наших «отцов» — Вер-
ди, Пуччини. И все мы на-
слаждаемся сокровищами, 
которые они создали!

КЛАССИКА Вече-
ром минувшего 
воскресенья 
в Большом театре 
стартовали мас-
тер-классы, на ко-
торых участников 
Молодежной 
оперной програм-
мы будут не толь-
ко учить петь, 
но и займутся 
их итальянским 
произношением.

14 июня 12:32 Участник Молодежной оперной программы Большого театра баритон Илья Кутюхин (справа) стал первым, кому именитые итальянцы доверили собственные 
секреты музыкального исполнения

Театральная мода 
отразила историю

 ■ ЕЛЕНА СМОРОДИНОВА
 ■ elena.smorodinova@vm.ru

Вчера в Бахрушинском 
музее открылся верни-
саж Международного 
проекта «Театральный 

костюм на рубеже веков. 
1990–2015».
Только цифры: 200 участни-
ков из 31 страны, свыше 1200 
напечатанных или привезен-
ных работ, отражающих ми-
ровые тенденции в костюм-
ном дизайне, и энное количе-
ство фотографий и видеопро-
екций, позволяющих увидеть 
до 5 тысяч костюмов для дра-
матического театра, оперы, 
балета, современного танца 
и модных перформансов.
Накануне выставки залы Бах-
рушинского мне показывает 
куратор выставки Игорь Рус-
санофф — так пишется фами-
лия профессора Университета 
Северной Каролины, чьи ра-
боты можно увидеть на сце-
нах по обе стороны океана.
— Выставка называется «Ко-
стюм на рубеже веков», а ко-
стюм — он не только театраль-
ный, — сразу поправляет меня 
Игорь Руссанофф. — Это еще 
и работы, которые создава-
лись для представлений, ди-
зайна, инсталляций, задаю-
щих направление работ. 
То есть можно увидеть все, что 
произошло с костюмом за по-
следние 25 лет — а произошло 
достаточно много.

Идея проекта — путешествие 
по странам и годам. Нет зада-
чи показать костюмы аншла-
говых спектаклей — хотя 
эскизы нарядов из постановок 
известных столичных теа-
тров, например Большого, ко-
нечно, есть. Впрочем, акцент 
на их присутствии не делают, 
здесь вообще важно не имя те-
атра, а имя художника и сам 
костюм, который может быть 
украшением и не самой выда-
ющейся постановки.
— Концепция выставки не 
в выделении отдельных теа-
тров, а в том, чтобы дать посе-
тителю возможность почув-
ствовать себя идущим по доро-
ге и смотрящим по сторо-
нам, — говорит Василина Ов-
чинникова, главный худож-
ник Бахрушинского музея. — 
Ты путешествуешь от страны 
к стране и наблюдаешь разви-
тие костюма от года к году, 
а потом видишь разницу и сам 
решаешь, чем Австрия отлича-
ется от Бельгии, а Бельгия от 
Германии, например.
Кстати, наиболее плотное 
движение предстоит на участ-
ках США и России, которые 
представлены довольно боль-
шим числом художников. 
А среди отечественных масте-
ров дизайна, чьи работы мож-
но увидеть на выставке, — 
Ольга Поликарпова, Ася Му-
хина, Виктория Севрюкова 
и мастера из Школы-студии 
МХАТ.

Коллекционирование

(499) 557-04-03, доб. 132, 138 
Телефон рекламной службы

Транспортные услуги 

Работа и образование

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

Кредиты, ссуды

Здоровье и красота

 ● Адвокаты. Возв. кв-р. Т. 210-25-63

 ● Массаж. Т. (963) 623-11-33
 ● Массаж. Т. (964) 775-70-11

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

Недвижимость
 ● Сниму жилье. Т. (495) 768-20-01

Срубовые дома от производите-
ля 9х7=210 тыс. руб.; 10х10 =280 
тыс.руб.; 8х10=230 тыс. руб.; 7х6 = 
в 2 эт. 6х6=165 тыс. руб.; 
10х12=320 тыс. руб. На заказ лю-
бые размеры. Доставка. Сборка. 
Крыша. Фундамент.

☎ 8 (495) 765-00-81
      8 (927) 368-53-29

        www.rusles58.ru

Юридические услуги

 ● Водитель Т. 8 (968) 751-10-45
 ● Грузчик Т. 8 (963) 674-60-82
 ● Компл-щик Т. 8 (909) 948-28-25
 ● Охранник Т. 8 (963) 674-84-30

 ● Автогрузоперевоз. Т. 973-35-30
 ● Автоперевозки. Т. (495) 589-80-42

Среди прочих экспонатов на выставке в Бахрушинском музее можно 
увидеть эскизы костюмов к балету «Щелкунчик» из коллекции Игоря 
Руссанофф

Канал «Культура» запустил новую 
поэтическую телепередачу

 ■ АНАСТАСИЯ РОГОВА
 ■ a.rogova@vm.ru

На телеканале «Культу-
ра» — премьера нового 
реалити-шоу. Только 
посвящена программа  

«Живое слово» русскому язы-
ку. Семеро человек — трое 
иностранцев и четверо жите-
лей России — под руковод-
ством доктора филологиче-
ских наук Владимира Аннуш-
кина, пройдя курс из двенад-
цати занятий, попытаются 
если не овладеть письменной 
и устной речью в совершен-
стве, то хотя бы понять, что же 
такое грамотная и правиль-
ная русская речь. Как это про-
исходит, узнала корреспон-
дент «ВМ»... 
В светлой уютной студии сто-
ят два ряда парт. Вместо ручек 
и тетрадей у всех студентов — 
планшеты. Ведущий выглядит 
как настоящий профессор: на 
нем элегантный пиджак сво-
бодного покроя в едва замет-
ную клетку, галстук-бабочка 
и брюки английского стиля. 
На каждом занятии Владимир  
Аннушкин предлагает всем 
изучить какое-либо стихотво-
рение отечественного поэ-
та — и разобрать его с точки 

зрения смысла, стилистики, 
орфографии и пунктуации.
На этот раз профессор предло-
жил для разбора стихотворе-
ние Владимира Набокова, на-
писанное им в 1918 году, еще 
до эмиграции: «О ночь, 
я твой! Все злое позабыто, 
и жизнь ясна, и непонятна 
смерть. Отражена в душе 
моей раскрытой блистатель-
ная твердь...»
Студенты рассказы-
вают ведущему, как 
они понимают 
смысл каждого сло-
ва. Аннушкин ком-
ментирует, и в бур-
ном обсуждении 
всплывают слова, 
которые не каждо-
му встречаются 
в повседневной речи: напри-
мер, «непамятозлобие» или 
«пояти» (а есть ведь они у нас 
в языке!). 
Оливия Джелаллиси — яркая 
темнокожкая красавица из да-
лекой Республики Габон (Цен-
тральная Африка), сидящая 
в первом ряду, очень увлечена 
той философской беседой, 
в которую переросло обсужде-
ние. Оливия учится в россий-
ском Государственном инсти-
туте русского языка имени 

А. С. Пушкина и с радостью 
отозвалась на приглашение 
принять участие в съемках.
— Дома я изучала английский, 
немецкий и испанский язы-
ки, — рассказала Оливия 
«ВМ». — Но русский — самый 
красивый, он понравился мне 
больше всех. Я приехала сюда, 
чтобы хорошо его выучить. 
Почему надо учить только ан-
глийский? Русский гораздо 

богаче, хотя  он  
очень сложный.  Тут 
все оказались таки-
ми гостеприимны-
ми! У меня пока 
много ошибок 
в речи, но я стара-
юсь над ними рабо-
тать. Самое слож-
ное — это падежи! 

Труднее всего для меня оказа-
лись стихи Ломоносова: в них 
много старых слов.
Действительно, иностранцам 
на «Живом слове» все-таки 
сложнее. Даже такое простое 
слово, как «голубой», может 
оказаться загадкой — ведь, 
например, в венгерском язы-
ке, как рассказал всем студий-
цам Андраш Бояка, такого 
цвета вообще нет, есть только 
ярко-голубой и темно-голу-
бой. Китаянка Гао Лили — ве-

селая, полная, с роскошной 
гривой прямых черных во-
лос — тоже сидит на первой 
парте. Аннушкин попросил ее 
описать свое понимание сло-
ва «сиянье» — так Набоков 
описывал ночное небо. 
— У нас в Китае есть очень 
много слов для обозначения 
неба, — пытается объяснить 
на ломаном русском Гао 
Лили. — Но все они отличают-
ся от того, как себе представ-
ляют небо в России. Это слож-
но описать. 
Занятие проходит в свобод-
ном формате, и профессор Ан-
нушкин в ходе беседы нена-
вязчиво делает экскурсы 
в историю русского языка 
и культуры, цитирует массу 
стихотворений как извест-
ных, так и позабытых поэтов, 
рассказывает о происхожде-
нии слов. К концу урока у всех 
студентов горят глаза, дискус-
сия становится все эмоцио-
нальнее. 
— Язык — душа народа. Важ-
но пробудить у людей интерес 
к русскому языку и русскому 
слову, — сказал Владимир Ан-
нушкин. — Это и есть основ-
ная задача нашей передачи.
Судя по счастливым лицам 
студентов, это ему удалось.

15 июня 12:21 Гостья из далекой африканской страны Оливия Джелаллиси на съемках «Живого слова». Оливия стала студенткой 
Государственного института русского языка им. А. С. Пушкина, чтобы изучать великий и могучий

В ЗАНЯТИЯХ 
ПРИНИМАЮТ 
УЧАСТИЕ ТРОЕ 
ЗАРУБЕЖНЫХ 
СТУДЕНТОВ 
И ЧЕТВЕРО 

РОССИЯН РАЗНЫХ 
ПРОФЕССИЙ 

Золотая рыбка встретила Балду, 
а Мертвая царевна — Салтана

И звезда «Про любовь» говорит

Сегодня в столичном 
Государственном теа-

тре Наций премьера спекта-
кля «Сказки Пушкина», кото-
рый поставил известный 
американский режиссер, 
сценограф и драматург Ро-
берт Уилсон. 
Всем известные сказки 
«О царе Салтане», «О рыбаке 
и рыбке», «О попе и работни-
ке Балде» и «Мертвой царев-
не» Уилсон смешал в одном 
спектакле при помощи аме-
риканских же звукорежиссе-
ров, осветителей, гримеров 
и художников-постановщи-
ков. И этим, конечно же, за-
интриговал многих.
Разговоры об этом проекте 
шли в течение года. Все это 
время режиссер и его компа-
ния репетировали феерию, 
которая, по словам Уилсона, 
должна была заставить «весь 
мир читать сказки Пушки-
на». 
— Я давно мечтал порабо-
тать с Робертом Уилсоном. 
Ездил за ним по миру, — рас-
сказал «ВМ» художествен-
ный руководитель Театра 

Наций Евгений Миронов, 
сыгравший в спектакле Рас-
сказчика. — Но Роберт — на-
расхват, его расписание со-
ставлено на много лет впе-
ред. Кастинг на роли был 
огромный. К слову, через 
него прошли почти все звез-
ды столичных театров. К сча-
стью, мне удалось выдер-
жать все экзамены и полу-
чить роль Рассказчика. Кто 
думает, что по блату, из-за 
должности худрука — оши-
бается. Уилсон в работе 
не руководствуется ничем 
иным, кроме творчества. 
Мы репетировали ежеднев-
но, с утра до позднего вече-
ра. Всему учились заново. 
Иначе двигаться, говорить, 
работать с ролью, с образом. 
Никто не имел права пропу-
скать репетиции. Ради под-
готовки к спектаклю нам 
пришлось урезать репертуар 
в последние месяцы. Все 
силы Театра Наций в послед-
ние месяцы были отданы 
«Сказкам Пушкина».
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
gubina@vm.ru

Победителем завер-
шившегося в воскресе-

нье вечером в Сочи 26-го От-
крытого фестиваля россий-
ского кино «Кинотавр» стал 
фильм «Про любовь» режис-
сера Анны Меликян. В Мо-
скве эта картина, как и дру-
гие ленты — лауреаты Сочи, 
будет показана 18 июня 
в Центре документального 
кино в рамках программы 
«Эхо фестиваля»». 
— Анна — прекрасный ре-
жиссер, милая девочка 
и комфортный человек, — 
рассказал «Вечерней Мо-
скве» актер Михаил Ефре-
мов, сыгравший в фильме 
«Про любовь» одну из глав-
ных ролей. — Я поздравляю 
с высокой оценкой ее карти-
ны. И благодарю ее за те три 
съемочных дня счастья, ког-
да мы вместе рассказывали 
о главном — о любви. 
Помимо Михаила Олеговича, 
в картине Анны Меликян сы-
грали Евгений Цыганов, 
Юрий Колокольников, Рената 
Литвинова, Юлия Снигирь, 
Равшана Куркова, Мария Ша-

лаева. Каждый из них пре-
дельно лаконично отвечает 
на вопрос, что такое любовь: 
молодая пара, предпочитаю-
щая жить в образах японских 
аниме-героев; секретарша, 
получившая непристойное 
предложение от своего босса; 
японка, приехавшая в Москву 
в поисках русского мужчины; 
граффити-художник в поис-
ках красоты; бывшая жена, 
нанятая своим мужем для нео-
бычного задания, и другие.
А тот, кто не любит слов 
и рассуждений, например 
Владимир Машков, произно-
сит слово «любовь» так, что 
комментарии излишни. 
Интересно еще и вот что: 
если свою предыдущую кар-
тину «Звезда», вышедшую 
в прокат в декабре 2014 года, 
Меликян больше адресовала 
женщинам, после просмо-
тра «Про любовь» аудитория, 
скорее всего, разделится по-
ровну. Такое уже было 
у Анны с ее первой лентой 
«Русалка».
АЛЕКСАНДРА ШЕСТАКОВА 
edit@vm.ru
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Небольшой 
висячий умывальник. 8. Ручная кла-
виатура органа, клавесина. 9. Человек, 
в совершенстве владеющий техникой 
своего искусства, своего дела. 
13. Большой продолговатый открытый 
сосуд для стирки и для других до-
машних надобностей. 14. Косметиче-
ское средство. 15. ... середой крепка, 
а жизнь половиной (русская послови-
ца). 16. Родственная грифу крупная 
хищная птица. 18. Головной женский 
убор украинских крестьянок в виде 
шапочки с вздержкой сзади. 20. По-
ложение в боксе. 22. Плотная шелко-
вая ткань желтовато-песочного цвета. 
23. Речное судно, на которое перегру-
жается груз из другого, более крупно-
го судна. 26. Большой нож для рубки 
сахарного тростника. 27. Музыкаль-
ный интервал. 28. Кладка или обли-
цовка стен здания камнями с грубо 
отесанной поверхностью. 29. Фотогра-
фическое изображение. 30. Собрание 
скульптурных произведений. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Птица, «живу-
щая» в часах. 2. Большое помещение 
в гостинице, театре, предназначен-
ное для отдыха, ожидания. 3. Один 
из видов восточных единоборств. 
4. Вид зимнего двоеборья, включаю-
щий лыжную гонку и стрельбу 
из винтовки. 6. Узкая долина в горах, 
ложбина. 7. Велосипед с мотором. 
10. Соус из желтков с растительным 
маслом и пряностями. 11. Накатан-
ный след на снегу. 12. Принятое 
за рубежом название вертолета. 
16. Профессиональная борьба, в ко-
торой разрешены любые приемы 
для победы над противником. 17. Са-
довый цветок. 19. Помощник часово-
го в карауле. 21. Дикий азиатский 
осел. 24. Трясина в болоте. 25. Пись-
мо с вызовом на дуэль. 26. Белый 
нагрудник на мужской сорочке. 
27. Совиный попугай. 29. Предмет 
кухонной утвари — обруч с натянутой 
на него частой мелкой сеткой для 
процеживания, просеивания.

Ответы на сканворд и кроссворд от 15.06.15
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Граб. Онагр. Корд. 
Омон. Жандарм. Нимб. Пила. Степан. Кюи. 
Анорак. Дир. Ми. Инки. Догма. Агни. Са-
моед. Райт. Ясан. Обол. Мгла. Еры. Керн. 
Лсд. Гало. Кил. Облик. Знать. Олби. Ва. 
Альпы. Шуба. Писк. Гам. Ноша. Кадило. 
Пэк. Сакс. Джакарта. Борона. Аил. Буер. 
Лик. Озеро. Колосс. Рекорд. Кей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Опоек. Пони. Аджа-
ни. Гонор. Борт. Нона. Рубероид. Копи. 
Аск. Мелисса. Индиго. Лама. Камзол. 
Доля. Гера. Немо. Шторы. Ангел. Стяг. 
Балл. Лодка. Пельш. Гроб. Розыск. Кит. 
Ниоба. Сиваш. Альпак. Каф. Бианка. 
Казус. Лампа. Пи. Угодник. Ка. Аналой. 

Диор. Экзод. Арго. Сабо. Жако. Раек. Тире. 
Бес. Оле. Ус.

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Эскулап. 6. Пла-
гиат. 7. «Гвоздь». 9. Рипида. 11. Спутник. 
14. Болид. 15. Шпиль. 16. Рейтинг. 18. Мы-
тищи. 19. Маузер. 20. Сопло. 21. Пробел. 
22. Жалоба. 24. Святыня. 25. Джинн. 
26. Юниор. 27. Секстет. 29. Скрепа. 30. Рве-
ние. 31. Коллинз. 32. Экзамен.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Псевдоним. 2. Вальс. 
3. Клерк. 4. Канделябр. 8. Заимствование. 
10. Поползновение. 12. Предисловие. 
13. Изнеможение. 17. Триплет. 21. Про-
жектор. 23. Авторитет. 27. Сауна. 28. Трико.

ВМ РЕКОМЕНДУЕТ

ДЕНЬ В ДЕНЬ / 16 ИЮНЯ

Выставки
ОБ АКУЛАХ 
И ЧЕЛОВЕЧЕСТВЕ

«Кузнецкий Мост»
Ул. Кузнецкий Мост, 21/5
Фонд культуры «Екатерина»
16 июня
11:00
19:00 100  250

Статистика утверждает, что шанс 
человека столкнуться с акулой со-
ставляет 1 к 11,5 миллиона. Между 
тем акулы занимают важную нишу 
в мировой экосистеме. Авторы 
проекта ставят перед собой задачу 
рассказать о роли акул в мировых 

природных процессах, а также 
о взаимоотношениях животных 
с человеком. До Москвы выставка 
побывала в Монако, где ее посети-
ли около 500 тысяч человек.

ПАМЯТНИКАМ 
АВАНГАРДА БЫТЬ!

«Библиотека им. Ленина»
Ул. Воздвиженка, 5
Музей архитектуры им. Щусева
16 июня
11:00
19:00 100  250

Экспозиция посвящена памятни-
кам советского авангарда и строит-
ся вокруг пяти сооружений, среди 
которых Дом Мельникова и гараж 
для грузовиков, расположенный на 
Новорязанской улице. Экспозицию 
составят проекты по спасению этих 
произведений конструктивистского 
искусства.

Театр
ДОРИАН ГРЕЙ

«Охотный Ряд»
Ул. Тверская, 5/6
Театр им. М. Н. Ермоловой
Режиссер Александр Созонов
В ролях: Сергей Кемпо, Олег Мень-
шиков
16 июня

19:00 550  2500

Режиссер существенно пере-
работал уайльдовский сюжет. 
Лорд Генри (Олег Меньшиков) 
из саркастического лондонского 
денди превратился в расчетливого 

продюсера, мечтающего сделать 
Дориана Грея звездой. 
Современный спектакль с пре-
обладанием мультимедийных 
зрелищ.

Кино
ЕДИНИЧКА
ВОЕННАЯ ДРАМА
Режиссер Кирилл Белевич
В ролях: Андрей Мерзликин, Илья 
Коробко, Анна Прус
16 июня
Август 1944-го. Наступление 
советских войск в Польше. Под-
разделению старшего лейтенанта 
Егорова приказано удержать мост, 
через который планируется пере-
права. Прибыв на позицию, бойцы 
обнаруживают разрушенный мо-
настырь, а в нем — группу глухих 
сирот с воспитательницей Евой.

Анекдот от Папы 
Римского

Папа Римский Франциск 
оказался человеком 
креативным и доброже-
лательным по отноше-

нию к разным проявлениям 
современности. Причем пон-
тифик явно имеет свою точку 
зрения, и давление на него 
бесполезно.
Чего стоит только его встреча 
с президентом Владимиром 
Путиным, когда, несмотря на 
«рекомендации и советы 
сверху» (был зво-
нок понтифику от 
посла США в Вати-
кане Кена Хакетта), 
Папа Римский про-
явил явное располо-
жение и к нашему 
лидеру, и к России. 
Путин и Франциск 
беседовали около 
часа. А по окончании разгово-
ра Папа Римский вручил рос-
сийскому лидеру медаль с 
изображением ангела-миро-
творца. Ну, про это уже много 
писали.
Думаю, в Белом доме были 
сильно недовольны Папой, но 
он мнением из-за океана пре-
небрег.
Теперь понтифик пошел еще 
дальше. Высказал смелое 
предложение — объединить 
православную и католиче-
скую Пасхи. Сложный расчет 
пасхального праздника — 
у католиков и православных 

свой — ведет к тому, что эти 
Пасхи редко совпадают.
Как правило, католики отме-
чают Пасху на неделю рань-
ше, чем православные. В свя-
зи с этим понтифик рассказал 
анекдот: «Встречаются като-
лик и православный и спра-
шивают друг у друга: «Твой 
Христос уже воскрес? Мой — 
через неделю».
Итальянские журналисты, ко-
торым Папа Римский и дал 
интервью (газете Corriere 
della Sera), озвучили предпо-
ложительную дату «общей 
Пасхи» — третье воскресенье 
апреля.
Ну, не знаю, не знаю. Право-
славные явно не пойдут на та-

кое вот объедине-
ние. То есть, может 
быть, и не вызовет 
возражений — если 
католики примкнут 
«своей» Пасхой 
к православной. Но 
что касается право-
славной церкви — 
она вряд ли изме-

нит свои расчеты.
Да и потом, надо ли это де-
лать? У каждого — своя вера, 
свои традиции, календарь. 
В конце концов, мы все уже 
привыкли к такому раскладу.
Но Папа Римский Франциск 
вызывает симпатию хотя бы 
своим желанием смягчить са-
мые разные противоречия 
и разногласия современного 
мира. По всей вероятности, 
его предложение об объеди-
ненной Пасхе будет обсуж-
даться на Всеправославном 
соборе, который пройдет 
в 2016 году.

Теперь каждый день с 09:00 до 21:00 в газете работает 
call-center для приема обращений

499 5570400
Позвонив по этому номеру, вы сможете узнать о доставке газет, 
оставить свои пожелания и жалобы, узнать о сроках выхода 

еженедельного и вечернего выпусков. Мы ждем ваших звонков.
Давайте делать газету вместе!

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставит блестящий, неподражаемый, золотой дуэт российских синхронисток.  Дарья Кулагина и Валерия Филенкова победили на Европейских играх в Баку с ремейком 
программы олимпийских чемпионок Натальи Ищенко и Светланы Ромашиной. Их произвольная программа была поставлена под музыку из фильмов про Джеймса Бонда. Интересно, что тренироваться 

вместе девушки стали всего год назад. Разные по характеру, в дуэте они смотрятся очень гармонично. 

ЕКАТЕРИНА
РОЩИНА
edit@vm.ru

Чайка по имени Валентина 
Терешкова на «Облаке в штанах»
Сегодня ирландцы и к ним 
примкнувшие отмечают День 
Блума. 16 июня 1904 года 
разворачивается действие 
легендарного романа 
«Улисс» Джеймса Джойса. 
Поклонники приезжают в Ду-
блин, чтобы пройти маршру-
том героев книги Блума 
и Стивена.

■ 1783 год. На западном бе-
регу Южной бухты заложены 
первые каменные постройки 
города Ахтиар. В феврале 
1784-го новый город пере-
именовали в Севастополь.

■ 1925 год. В Гурзуфе от-
крылся пионерский лагерь 
«Артек». И некоторые отдель-
ные индивиды еще сомнева-
ются, наш ли Крым...

■ 1927 год. В столице про-
шла первая легкоатлетиче-
ская эстафета на призы газеты 
«Вечерняя Москва». Проводи-
лась она ежегодно — сначала 
на Бульварном кольце, а по-
том на Садовом. Любопытно, 
что из участников любитель-
ских забегов впоследствии 
выросли такие легенды отече-
ственного спорта, как основа-
тель общества «Спартак» Ни-
колай Старостин, звезда сто-
личного «Динамо» Михаил 

Семичастный и его тезка Ми-
хаил Якушин по прозвищу Хи-
трый Михей, стяжавший славу 
и в футболе, и в хоккее. Ну что, 
мальчики и девочки, может, 
и нам пробежаться?

■ 1959 год. В Москве откры-
лась обновленная Выставка 
достижений народного хо-
зяйства, объединившая ранее 
действовавшие сельскохо-
зяйственную (ВСХВ), промыш-
ленную и строительную вы-
ставки.

■ 1963 год. Стартовал ко-
рабль «Восток-6», который пи-
лотировала первая в мире 
женщина-космонавт Валенти-
на Терешкова. «Эй! Небо! Сни-
ми шляпу!» — воскликнула 
взлетая Чайка (такой у Тереш-
ковой был позывной на время 
полета), перефразировав 
строчку из поэмы Маяковского 
«Облако в штанах».

■ 1981 год. Владимира Вой-
новича лишили советского 
гражданства «за действия, 
порочащие звание граждани-
на СССР». К этому моменту пи-
сатель уже год как находился 
в эмиграции.

Календарь листал 
АРТЕМ ЧУБАР 
artem.chubar@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

В БЕЛОМ ДОМЕ 
БЫЛИ 
СИЛЬНО 

НЕДОВОЛЬНЫ 
ПОНТИФИКОМ, 
НО ОН МНЕНИЕМ 
ИЗЗА ОКЕАНА 
ПРЕНЕБРЕГ
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